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»  Недаром Интернет называют Все-
мирной паутиной. Все больше стран 
он улавливает в свою «паутину». Кто 
бы мог подумать лет двадцать назад, 
что в России будут отмечать День 
интернета! А все началось с того, что 
в 1998 году московская фирма «IT 
Infoart Stars» разослала фирмам и 
организациям предложение: назна-
чить 30 сентября «Днем интернета», 
праздновать его ежегодно и провести 
«перепись населения русскоязычного 
интернета». На тот момент количество 
пользователей интернета достигло 
всего одного миллиона человек. 

Сегодня годовой прирост пользо-
вателей интернета в России по оценке 
comScore составил 27%, а количество 
посетителей интернета выросло в 2007 
году с 13,8 до 17,5 миллионов человек. 
Общее количество пользователей сети в 
Европе к июню 2008 года достигло 241,8 
миллионов, что на 8% больше, чем год 
назад. Впереди планеты всей — Китай. На 
конец июня текущего года численность 
интернет-пользователей в Поднебесной 
достигла 253 миллионов человек.

Интересно, что Всемирный день 
интернета был одобрен  Папой Римским 
Иоанном Павлом II. Святой покровитель 
интернета пока еще официально не 
утвержден, хотя с 2000 года временную 
протекцию Сети оказывает Исидор Се-
вильский, испанский епископ, живший в 
560—636 гг. Его считают первым энци-
клопедистом, оказавшим значительное 
влияние на историю Средних веков. Вот 
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КТО ХОЧЕТ СТАТЬ БОЛЬШИМ…
На международной конференции 

представители крупнейших христианских 
миссий затеяли спор о том, кому принад-
лежит честь говорить первую речь. Каж-
дый миссионер доказывал, что именно 
его организация лучше всех проповедует 
Евангелие. Победил тот миссионер, ко-
торый привел больше всех аргументов и 
перекричал всех оппонентов. 

Счастливый, он взобрался на трибуну 
с речью: «Надеюсь, теперь все поняли, 
что именно мы лучше всех в мире учим 
людей исполнять заповеди Христовы, 
быть миролюбивыми, смиренными и 
любящими».

ЗАКОНОМ ПОЗНАЕТСЯ ГРЕХ
Однажды один раввин удостоился при-

глашения на званый ужин к олигарху. Стол бы 
шикарным, официанты разносили изыскан-
ные яства. Раввин с удовольствием их пробо-
вал, а потом вдруг забеспокоился и спросил 
официанта: «Скажите, а при приготовлении 
блюд использовалась говядина или свини-
на?» Официант: «Конечно, свинина, причем 
самая высококачественная». Раввин с тоскою 
посмотрел на еще не откушанные блюда и 

почему во многих странах католического 
мира праздник Сети отмечается 4 апре-
ля — в день вознесения святого Исидора 
Севильского. 17 мая 1991 года — еще один 
день рождения интернета. С этого време-
ни был утвержден стандарт для страниц 
www — World Wide Web.

Можно спорить, хорошо пользовать-
ся интернетом или нет, но время диктует 
свое. Например, в России во всех отделе-
ниях почты открывают пункты доступа в 
интернет, в школах уроки информатики 
давно стали обязательными. Интересное 
исследование было проведено среди 
школьников США возраста 8 лет. Дети, у 
которых дома собственный компьютер 
с выходом в интернет, выполняют тесты 
намного лучше, чем те из них, у кого ком-
пьютера не было или был  телевизор. 

Но как уберечь детей от так назы-
ваемого интернет-мусора? Надо помнить, 
что пока ребенок маленький, он не может 
самостоятельно «бродить» по интернету, 
так что родители могут выбирать сайты 
для своего чада. 

Очень красивый и занимательный 
сайт «Смешарики» — www.smeshariki.
ru. Но, на мой взгляд, несколько сложно-
ват в навигации, так что без родителей 
малыши не справятся. На этом сайте нет 
ограничений по времени в играх, что 

Тырнет — интернет по-детски
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почтой

может порадовать детей и озаботить пап 
и мам. Другой популярный детский сайт 
«Солнышко» — www.solnet.ee — проигры-
вает в оформлении «Смешарикам». На 
«Солнышке» много полезных, развиваю-
щих игр, но они не систематизированы в 
соответствии с возрастом пользователей и 
тоже не имеют ограничения по времени. 

У детского телеканала «Бибигон» 
существует свой сайт — www.bibigon.ru. 
Точнее, это социальная сеть, управляемая 
администратором в школе. Разработчики 
сайта сделали упор на безопасность. Также 
для детей от 4 до 7 лет был разработан про-
ект «Бибигоша» — мультипликационный 
мир. Ребенку совсем не обязательно уметь 
читать, чтобы пользоваться этим ресур-
сом. В целях безопасности на «Бибигоше» 
есть ограничение по времени, и родители 
могут изменять временной отрезок и 
отслеживать действия своих чад. В этом 
интернет-проекте участвуют психологи, 
подбирая игры, мультфильмы. На «Бибиго-
ше» также налажена отдельная сеть для ро-
дителей. Результаты активности ребенка 
мамы или папы могут обсудить прямо на 
сайте со штатными психологами. Кстати, 
почти на всех детских сайтах содержится 
информация для взрослых, где даются по-
лезные советы, размещаются интересные 
статьи на злободневные темы... 

Красочным и профессиональным 
можно назвать сайт «Мурзилка», создан-
ный при поддержке Федерального агент-
ства по печати и массовым коммуника-
циям. Также как и одноименный журнал, 
сайт рассчитан на детей 6—12 лет. 

Еще один интересный детский ре-
сурс «Тырнет» — www.tirnet.ru — так трех-
летний мальчик назвал интернет. Игры 
этого сайта порадовали моего ребенка. Но 
особенно сына впечатлили диафильмы 
(взрослые, помните, что это такое?). Здесь 
же можно послушать песенки и сказки. На 
этом ресурсе нет никакой рекламы, что 
снижает риск попадания ребенка на какой-
нибудь нежелательный сайт. «Тырнет» 
ориентирован на пользователей двух-пяти 
лет. Если вы думаете, что это слишком — 
пускать таких маленьких детей за компью-
тер, то могу вас уверить, в этом вопросе 
мы отстаем от других стран, где сайты 
создаются для детей начиная от одного 
года. Для примера можно назвать красиво 
и грамотно оформленный европейский ре-
сурс «Бэби ТВ» — www.babytvchannel.com. 

Одним словом, в интернете достаточно 
сайтов для детей, сделанных энтузиаста-
ми, — с неплохим содержанием, но слабым 
проектированием. И совсем немного сайтов, 
сделанных профессионалами. Время хри-
стианских сайтов для детей в нашей стране 
еще не наступило. Поэтому родителям надо 
быть особенно внимательными к тому, по 
каким сайтам будет «ходить» ребенок, и пом-
нить, что отцовско-материнское внимание и 
любовь компьютер заменить не сможет.

»  Дорогой читатель, после выхода 
рубрики с новым названием нам 
больше не поступало нареканий 
(чему мы очень рады). Наоборот, 
мы получили от вас много новых 
историй, которыми и хотим напол-
нить нашу «соломонову солонку». 
Пишите, ждем ваших сообщений. 

Теперь, надеюсь, ваш соавтор 
Евгений Хархардин

зашептал официанту: «Ой, давайте считать, 
что я у вас ничего не спрашивал».

ДА СВЕТИТ СВЕТ ВАШ ПЕРЕД ЛЮДЬМИ
Женщина, которая три года посещала 

церковь, спрашивает пастора: 
— Я слышала вашу проповедь, в кото-

рой вы говорили, что если долго ходить в 
церковь, то муж придет к Богу. А я уже три 
года хожу — и никакого результата... 

— Странно. Расскажите, как вы ему про-
поведуете Евангелие? 

— Какая там проповедь, он пьет каждый 
день! Когда вечером приходит пьяный, 
так я его в чулан запираю, а утром скалкой 
«обнимаю». 

— А вы попробуйте проявить заботу и 
ласку. Когда придет с работы, вы его на-
кормите и напоите... 

Женщина сделала так, как посоветовал 
пастор. 

Через неделю ее муж пришел в церковь 
и после проповеди вышел на покаяние. 

Пастор спросил его:
— Что вас побудило прийти в церковь? 
— Вера моей жены. Неделю назад она 

стала христианкой...

Ïðîòåñòàíò Ïðîòåñòàíò 
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Òåêñò Ïàâëà Áåãè÷åâà
Êîëëàæ Ëàðèñû Êàïûðèíîé
 

»  Мир взбудоражила весть о запуске 
Большого адронного коллайдера 
(БАК). Пессимисты гадают, когда же 
он рванет, оптимисты подсчитывают 
дивиденды, которые принесет миро-
вой науке этот чудо-прибор. Кто-то 
слышал про черные дыры, которые 
незамедлительно поспособствуют 
наступлению апокалипсиса, кто-то 
даже связывает с запуском коллай-
дера финансовый крах, случивший-
ся после 10 сентября. Христиан же 
волнует нечто иное: не является ли 
БАК современной вавилонской баш-
ней? Не ждет ли нас особое наказа-
ние с Небес за попытку повторить 
Божье творение? И другой вопрос: 
не подорвет ли такой эксперимент 
веру в Бога? Ведь физики собирают-
ся смоделировать условия, суще-
ствовавшие во Вселенной сразу 
после Большого взрыва.

Многим кажутся кощунственными 
поиски так называемой «частицы Бога», 
которая, по мнению физиков, и есть 
самый малый «кирпичик», из множества 
которых состоит весь строительный 
материал мироздания. Кстати, именно 
поисками этой частицы занимаются 
физики, но никак не созданием оной, 
как утверждают наиболее «бдительные» 
верующие. В конце пятидесятых годов 
ХХ века, накануне полета человека в 
космос, похожие опасения охватили 
Церковь в гораздо большем масштабе. 
К.С. Льюис даже написал статью, которая 
называлась «Утратим ли мы Бога в космо-
се?». Атеисты всего мира торжествовали: 
ведь Гагарин «Бога в космосе не увидел!». 
Говорят, что некоего священника даже 
вынудили произнести эту фразу с церков-
ной кафедры. Он согласился и во время 
проповеди сказал: «Гагарин в космосе 
Бога не видел, а вот Бог Гагарина видел 
и благословил его!» Так или иначе, но в 
космическом пространстве Бог не рас-
творился, а теперь многие боятся, что Бог 
«утонет» в БАКе! Но давайте попытаемся 
разобраться с этими вопросами.

Âîïðîñ ïåðâûé. Похож ли БАК на 
древневавилонские строения? Ждет ли 
нас гнев Божий за кощунство? Разве не 
возмутило Бога желание людей постро-
ить город и башню высотою до небес? 
Разве гордыня вавилонских строителей, 
желавших сделать себе имя, не привела 
все человечество к проклятию, из-за 
которого автор статьи не сможет без 

переводчика понять японца или иранца? 
Да. Все это так. Гордыня человеческая, 
которая исключает Бога из своей жизни и 
моральной системы координат, рано или 
поздно всегда влекла за собою прокля-
тие. Однако чтобы бросить создателям 
БАКа обвинение в особой, кощунственно-
богохульной гордыне, нужно быть 
сердцеведцем Богом, а мы, к счастью, не 
можем проникнуть в суть человеческих 
намерений. Поэтому о гордыне совре-
менных физиков пусть судит Бог. Мы же 
о них помолимся. Ведь Спаситель давно 
уже сказал нам (и записаны эти слова в 
13 главе Евангелия от Луки), что не стоит 
видеть «прицельный» гнев Божий в таких 
несчастных случаях, как, например, па-
дение башни Силоамской. Мы все одина-
ково грешны. Человек, если не покается, 
погибнет. И не коллайдер тому виной, 
а грех наш. Многие почему-то склонны 
видеть мир безгрешным и находящим-
ся в безопасности, и с их точки зрения 
какой-нибудь БАК непременно нарушит 
хрупкое перемирие с Богом. Однако мы 
знаем, что мир уже в опасности. Секира, 
готовая срубить бесплодную смоковни-
цу нашего мира, уже существует. И мы 
живем не потому, что еще не построили 
новую вавилонскую башню, а потому, 
что Христос неустанно ходатайствует о 
нас перед Богом Отцом. Поэтому Бога 
удивить и разозлить нашими БАКами 
трудно. Он гораздо больше озабочен 
«черными дырами» грехов, разлагаю-
щих наши сердца, нежели физическими 
экспериментами. От нас же требуется 
не запрет на запуск больших адронных 
коллайдеров, а покаяние. «…Если не по-
каетесь, все… погибнете!» (Лук 13:5).

Âîïðîñ âòîðîé. Если ученые смогут 
даже отчасти повторить большой взрыв, 
то не подорвет ли это веру в Бога? Ох, дру-
зья мои! Было бы что подрывать! «…Сын 
Человеческий, придя, найдет ли веру на 
земле?» (Лук 18:8) Веру неискреннюю и 
подрывать не нужно. Она ни Богу не нуж-
на, ни человеку не поможет. А искренняя 
вера не зависит от полетов в космос и 
теорий больших взрывов? Когда я слышу 
подобные вопросы, мне вспоминается 
одна история. Человек приходит к Богу 
и хвастается, что тоже может сотворить 
человека из праха земного. В доказатель-
ство он нагибается, чтобы захватить 
горсть земли, и слышит голос Божий: 
«Минуточку! Используй свою землю, 
пожалуйста!» Ну, допустим, научится 
человек еще лучше преобразовывать дан-
ную ему Богом материю, но ведь создать 
материю ex nihilo (из ничего) все равно 
нам не под силу. Мы только и можем, что 
лезть в созданный Богом мир и перестав-

Утонет ли Бог в БАКе?Утонет ли Бог в БАКе?

лять кирпичики с места на место. Иногда 
нам даже удается извлечь из этого не-
малую пользу. Но, во-первых, человек все 
равно не станет Творцом, равным Богу, а 
во-вторых, Бог ведь и заповедал нам быть 
творческими людьми. Возделывать и хра-
нить Его творение. Только использовать 
эту способность мы должны с мудростью 
и во благо. Но тут уж, как говорится, наш 
выбор. Кто-то использует ядерную энер-
гию в мирных целях, а кто-то создает 
оружие массового уничтожения. А это 
уже тема для отдельного разговора. В 
любом случае, ни создатели коллайдера, 
ни сам БАК — не конкуренты Богу!

Íó è, íàêîíåö, òðåòèé âîïðîñ. Не 
является ли запуск БАКа первым актом в 
сценарии Апокалипсиса? Не рванет ли? Не 
засосет ли нас в черную дыру? Не убьет ли 
нас, второй «большой взрыв», если первый 
породил нас? Друзья мои! Спешу вас успо-
коить. Не бойтесь больших взрывов и чер-
ных дыр! Писание ясно нам говорит, что 
этот мир погибнет не от взрыва БАКа какой 
бы то ни было «емкости». Конец света на-
ступит не в результате физического экспе-
римента. Не большой взрыв призвал нас к 
жизни, и не ему полагать ей конец. Бог дал 
нам жизнь, Он и доведет Свой замысел до 
конца. Религия антихриста уводит сердца 
людей не в сторону научных открытий, а 
в сторону безбожия, неверия и идолопо-
клонства. Библия сообщает нам, что мир 
погибнет, когда Христос вернется дать 
решающий бой антихристу и его слугам. 
И случится это, когда Евангелие будет про-
поведано всем народам. Кстати, по данным 
миссии «Уиклиф», на свете существует 818 
этнолингвистических групп, которые еще 
не достигнуты Евангелием Иисуса Христа, 
поэтому Церкви рано расслабляться и со-
бираться на небеса. Еще поработать нужно. 
Да, возможно, что запуск БАКа приведет 
к каким-то катастрофам, но они будут 
локальными. Ибо «нынешние небеса и 
земля… сберегаются огню на день суда…» 
(2 Пет 3:7). Так что чем поддерживать нездо-
ровый интерес к сомнительным теориям 
больших взрывов, лучше сосредоточиться 
на проповеди о Христе. 

ß áû õîòåë ïðèçâàòü ìîèõ ÷è-
òàòåëåé ïåðåñòàòü áîÿòüñÿ çà ñóäüáó 
ÁÀÊà è òåì áîëåå Áîãà. À ëó÷øå ïî-
äóìàòü î òîì, ÷òîáû â ñåðäöàõ íàøèõ 
è íàøèõ áëèæíèõ ïðîèçîøåë ñàìûé 
íàñòîÿùèé Áîëüøîé Âçðûâ. Âçðûâ, 
êîòîðûé ïðîèçâîäèò Áîæüÿ áëàãîäàòü 
è ëþáîâü, âçðûâ, êîòîðûé ñîêðóøàåò 
êàìåííîå ñåðäöå ãðåøíèêà è ïðåä-
âîñõèùàåò Áîæüå ñîçèäàíèå ñåðäöà 
íîâîãî! Âîò ýòîãî âçðûâà ÿ âàì æåëàþ 
îò âñåé äóøè!

ПРОТЕСТАНТ
Ãàçåòà åâàíãåëüñêèõ õðèñòèàí è áàïòèñòîâ, ñåíòÿáðü 2008 ãîäà, ¹128
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ПРОТЕСТАНТ
в номере:

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

«ХАРИЗМАТИЧЕСКОЕ 
ДВИЖЕНИЕ РОССИИ 
ПОВЗРОСЛЕЛО»

О последних тенденци-
ях в развитии харизмати-
ческого движения России 
рассказывает  предсе-
датель РОСХВЕ епископ 
Сергей Ряховский. 

^Стр. 5

ЕДИНСТВО

В ПОИСКАХ 
УТРАЧЕННОЙ 
МОДЕЛИ.
УКРАИНСКИЕ 
ХРИСТИАНЕ 
ПРОТИВОСТОЯТ 
КРИЗИСУ ОТЦОВСТВА

Кризис отцовства для 
многих мужчин не так 
страшен, как, допустим, 
нефтяной кризис. Конечно, 
ведь заправить машину 
сегодня где-нибудь в Пол-
таве стоит дороже, чем в 
Нью-Йорке. И заправлять 
нужно каждый день. 

^Стр. 6

ЕВАНГЕЛИЕ БЕЗ ГРАНИЦ

КАК РУССКИМ 
ЕВАНГЕЛЬСКИМ 
ХРИСТИАНАМ 
ЖИВЕТСЯ 
В АМЕРИКЕ?

«Иммигранты говорят, 
что Америка, — это трудо-
вая колония с усиленным 
питанием. Жизнь для 
эмигрантов складывает-
ся даже сложнее, чем на 
родине». 

^Стр. 7
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>Ïðîñëàâèòü 
Áîãà çà ïîáåäó<

Òåêñò Çîè Áàðäèíîé
Ôîòî àâòîðà
 

»  Парадом спортсменов и салютом на 
пекинском стадионе «Птичье гнездо» 
завершились XIII летние Параолим-
пийские Игры. Представители 147 
государств приняли в них участие. 
Россию представляли 144 спортсмена 
с поражениями опорно-двигательного 
аппарата и нарушениями зрения. 
Среди них был и баптист из Волгогра-
да Александр Чекуров, завоевавший 
в Пекине бронзовую медаль по плава-
нию на дистанции 50 метров.

На недавних проводах российской 
команды в Китай председатель Совета 
Федерации РФ Сергей Миронов, президент 
Параолимпийского комитета России Вла-
димир Лукин, депутаты Госдумы отмечали, 
что именно такие россияне, ограниченные 
физически, но не ограниченные духом, 
являются примером подражания для всех. 
Проводы российской сборной на Олим-
пиаду состоялись в Центральном музее 
Великой Отечественной войны. Сборная 
России заняла на Параолимпийских играх 
в общекомандном зачете восьмое место, 
завоевав 63 медали, в том числе 18 золотых, 
23 серебряных и 22 бронзовых. Успешным 
было выступление российских пловцов, 
завоевавших 27 медалей. Мастер спорта 
международного класса, чемпион мира и 
России 2007 года по плаванию 36-летний 
Александр Чекуров в Пекине завоевал 
первую в своей карьере параолимпий-
скую медаль — бронзовую. Накануне игр 
Александр целый месяц проболел, так что 
у него не было возможности интенсивно 
тренироваться. Но Бог даровал Александру 
эту победу. И сегодня Александр Чекуров 
свидетельствует своим коллегам и журна-
листам о чуде Божьем: «Коня приготовляют 
на день битвы, а победа от Господа». Победи-
тель заявил, что все его таланты — от Бога.

ÊÎÍÔÅÐÅÍÖÈß «ÄÅËÀ ÂÅÐÛ 
È ÒÐÓÄ ËÞÁÂÈ»

Áëàãîâåñòèå ÷åðåç ñîöèàëüíîå 
ñëóæåíèå 

18 октября 2008 года, г. Москва, с 
10:00 до 18:00 часов 

Òåìû âûñòóïëåíèé è êðóãëûõ ñòîëîâ 
Родитель и Служитель. Духовная опека 

детей-сирот, их устройство в приемные 
семьи, школа приемных родителей. 

Служение среди заключенных. Мило-
сердие: помощь беженцам, бездомным 
несовершеннолетним детям, воспитан-
никам детских домов и др.

Здоровая Личность. Помощь в исцеле-
ния от душевных травм, жестокого об-
ращения и отверженности. Христиан-
ский подход к проблемам наркомании 
и алкоголизма и др.

Супружество. Гармония отношений. 
Организаторы: Центр Библейского 

просвещения и журнал «Сестра».
Регистрационный взнос — 100 ру-

блей, включая питание.  
Àäðåñ: ã. Ìîñêâà, Âàðøàâñêîå 

øîññå, ä.12-À, ñòð. 1, ì. Íàãàòèíñêàÿ, 
â çäàíèè 2-îé Ìîñêîâñêîé öåðêâè 
ÅÕÁ.  Òåë.: (495) 958-21-82, e-mail: 
mblmos@online.ru

Òåêñò ðåäàêöèè ãàçåòû «Ïðîòåñòàíò»
Ôîòî ÈÒÀÐ-ÒÀÑÑ
 

»  19 сентября этого года президент 
РФ Дмитрий Медведев провел 
встречу в Кремле с представителя-
ми различных общественных и ре-
лигиозных организаций, творческих 
союзов, деятелями культуры, науки 
и образования. В числе религиоз-
ных деятелей — участников встречи 
были председатель Российского 
объединенного союза христиан 
веры евангельской (пятидесятни-
ков) епископ Сергей Ряховский, а 
также начальствующий епископ 
Союза церквей евангельских хри-
стиан Александр Семченко.

Президент Дмитрий Медведев 
заявил, что «никакие новые внешние 
обстоятельства и, тем более, давление 
на Россию извне не изменят российской 
стратегической линии на построение 
свободного, прогрессивного, демократи-
ческого государства и общества». Глава го-
сударства рассказал и о модели развития 
страны: «Модернизация — наша первей-
шая цель, без этого невозможна сильная 
Россия». Новые идеи и разработки, по его 
мнению, «должны создаваться не только 
в предпринимательской среде, но и в 
сферах науки, образования, культуры». 

Одной из ключевых тем встречи ста-
ло откровенное обсуждение ситуации в 

мире и в России после грузинской агрес-
сии в Южной Осетии. Медведев отметил: 
«Не грузинский народ, конечно, виноват 
в агрессии и геноциде, а тот преступный 
и безответственный режим, который 
развязал эту войну. Эту грань мы должны 
проводить не только в межгосударствен-
ных отношениях, но и на человеческом 
уровне». 

Комментируя участие во встрече 
с президентом, Александр Семченко 
отметил «откровенность президента, его 
своеобразную непримиримость, когда 
он пытался объяснить общественности 
напряженность в отношениях с Западом». 
Дмитрию Медведеву задавали острые во-
просы. Например, Николай Сванидзе по-
просил прокомментировать ужесточение 
прав человека и «закручивание гаек», на 
что президент ответил: «А что вы хотели? 
Где вы видели на войне либерализацию?» 

Сопредседатель Славянского право-
вого центра адвокат Анатолий Пчелин-
цев, также принимавший участие во 
встрече сказал: «Для меня как для юриста 
особенно важно было услышать про-
возглашение Дмитрием Медведевым в 
качестве приоритета создания правового 
демократического общества». Пчелин-
цев подчеркнул, что огромное значение 
имеют слова главы государства о том, что 
Россия — это многонациональное и мно-
гоконфессиональное государство, и все 
попытки разжигания межнациональной 
и межрелигиозной розни должны строго 
пресекаться в соответствии с законом.

>Ëèäåðû ïðîòå-
ñòàíòîâ îñóæäàþò 
âñÿêóþ âîéíó<

Òåêñò ðåäàêöèè ãàçåòû «Ïðîòåñòàíò»
 

»  В сентябре состоялось очередное 
заседание Консультативного со-
вета глав протестантских церквей 
России. Председателем встречи 
стал епископ РОСХВЕ Сергей Ряхов-
ский. На заседании присутствовал 
Советник Управления Президента 
РФ по внутренней политике Сергей 
Мельников.

Главная тема обсуждения касалась 
недавних грузино-осетинских событий. 
Единую точку зрения высказали епископ 
РОСХВЕ Сергей Ряховский и руково-
дитель отдела внешних связей РС ЕХБ 
Виталий Власенко: «Мы осуждаем всякую 
войну в любом ее проявлении, потому 
что на войне гибнут люди».

>Áàïòèñòñêàÿ 
êîíôåðåíöèÿ ïà-
ñòîðîâ<

Òåêñò Ìàðèè Áàëàíäèíîé
 

»  Служители баптистских церквей 
центрального региона собрались 
на очередную конференцию. Об-
суждался вопрос о перспективах 
развития церкви. Проводил встречу 
заместитель председателя РС ЕХБ 
Сергей Золотаревский.

Со Словом к участникам встречи 
обратился председатель Северо-Западного 
объединения славянских баптистских 
церквей Америки пастор Александр Сип-
ко. Он призвал служителей «держаться 
образца здравого учения». Во второй части 
конференции была представлена пре-
зентация служения известного американ-
ского пастора Рика Уоренна, а также его 
видеопроповедь.

>«Áåç ìîäåðíèçàöèè íåâîçìîæíà 
ñèëüíàÿ Ðîññèÿ», — ñêàçàë Äìèòðèé Ìåäâåäåâ 
íà âñòðå÷å ñ îáùåñòâåííîñòüþ<

>Ìèññèè è öåðê-
âè — ïóòè ïàð-
òíåðñòâà è ñîòðóä-
íè÷åñòâà<

Òåêñò è ôîòî ïðåññ-ñëóæáû ÐÑ ÅÕÁ
 

»  Российский Союз евангельских 
христиан-баптистов провел конфе-
ренцию «20 лет спустя… Миссия в 
России: опыт и перспективы пар-
тнерства». Речь шла о миссионер-
ском служении российских бапти-
стов в постперестроечные годы.

На конференцию собрались около 
100 участников, представляющих церкви 
ЕХБ, а также миссионерские организации 
России. Тема взаимодействия миссий и 
церкви стала главной на встрече.

АЛЕКСАНДР 
ЧЕКУРОВ

Председатель РС ЕХБ Юрий Сипко 
в приветственном слове подчеркнул не-
обходимость обновления миссионерского 
видения церкви. «В последние годы в 
миссионерском служении общин нет уже 
того огня, дерзновения в служении по-
гибающим людям», — отметил он. Юрий 
Сипко обратил внимание на главу 11, стих 
4 Екклесиаста: «Кто наблюдает ветер, тому 
не сеять; и кто смотрит на облака, тому 
не жать». Сипко сказал, что «существует 
время для сеяния, и мы не должны его 
пропустить; никакие политические ветры 
и экономические облака не должны по-
мещать нашему сеянию Слова».

Представитель Международного 
миссионерского совета Южно-баптистской 
конвенции Эд Тарлетон рассказал о миро-
вых тенденциях в стратегии миссионер-
ского движения: «Все больше и больше 
людей переселяется в мегаполисы, поэто-
му миссионерские усилия должны быть 
направлены на служение в городах». 

Руководитель Славянского евангель-
ского общества Роберт Провост предло-
жил для миссионеров в качестве модели 
использовать притчу о сеятеле и сосредо-
точиться прежде всего на «сеянии семя 
Слова Божьего».

Заместитель Председателя РС ЕХБ 
Рувим Волошин поблагодарил все ино-
странные миссии, работающие в России. 
Он назвал три причины для продолжения 
совместного служения: принадлежность 
всех христиан к единой Церкви Христо-
вой, единая цель созидания Царствия Бо-
жьего и всеобщее ожидание пришествия 
Христа на землю. 

По общему мнению, прошедшая кон-
ференция проанализировала результаты 
миссионерской работы в России в течение 
последних двадцати лет.

Как сказал Рувим Волошин газете 
«Протестант»: «Мы видим, что возможно-
сти для благовестия в России остаются. 
Сегодняшнее положение вещей побуждает 
нас взаимодействовать друг с другом еще 
более активно».

РОБЕРТ ПРОВОСТ

Ïðîòåñòàíò Ïðîòåñòàíò 
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« Ï î  ô à ê ò ó »

>Îòöû Óêðàèíû 
îáúåäèíèëèñü<

Òåêñò Þëèÿ Ìîðîçîâà
Ôîòî èç àðõèâà ðåäàêöèè
 

»  В конце сентября на территории 
Международного центра культуры и 
искусства Киева состоялся Первый 
Всеукраинский форум «Важность 
роли отца в семье и обществе». Ор-
ганизатором выступил «Междуна-
родный Центр Отцовства», который 
в этот раз смог привлечь к участию 
в форуме министра по делам семьи, 
молодежи и спорта Юрия Павлен-
ко, а также 450 представителей 
христианских, государственных и 
общественных организаций из 16 
регионов Украины.

В ходе горячих обсуждений 
участниками встречи была разработа-
на и принята резолюция. Основными 
идеями документа является: обраще-
ние к президенту Украины с просьбой 
ускорить принятия Указа о введении 
в Украине праздника «День Отца»; соз-
дать «Всеукраинский Общественный 
комитет по вопросам преодоления 
кризиса семьи и отцовства в украин-
ском обществе», а также побудить СМИ 
писать, говорить, показывать добрые 
примеры активного участия отцов в 
воспитании детей и в жизни семьи.

Òåêñò öåíòðà «Âîçðîæäåíèå», 
ãàçåòû «Ïðîòåñòàíò»
Ôîòî «The Billy Graham Evangelistic 
Association» 
 

»  В ноябре этого года проповедник 
и евангелист с мировым именем 
Билли Грэм отмечает свой 90-лет-
ний день рождения.

В связи с этим его сын Франклин 
Грэм обратился к христианскому 
сообществу: «В ноябре Билли Грэм, 
мой отец, отметит свое 90-летие. И я 
благодарю Бога за его многолетнее 
благословенное служение! Я хотел бы, 
чтобы вы послали моему отцу личное 
поздравление. Если Бог коснулся вас 
через служение Билли Грэма, сообщи-

те ему об этом! В своем письме ука-
жите следующую информацию: свое 
имя и фамилию, страну проживания, 
коротко расскажите, как и когда через 
служение Билли Грэма Бог коснулся 
вас. Пожалуйста, не присылайте фото-
графий и электронных поздравитель-
ных открыток. Я думаю, что отец будет 
очень рад получить поздравления от 
самых разных людей — простых и из-
вестных, живущих на разных концах 
земли».

Ваших историй мы ждем по 
e-mail: gazeta@protestant.ru или по 
адресам газеты «Протестант» в России: 
123290, Москва, а/я 83 и в Украине: 
02002, г. Киев, а/я 157. Истории будут 
переданы Билли Грэму. А также мы 
опубликуем их на страницах газеты 
«Протестант».

>Íàïèøèòå Áèëëè Ãðýìó<
>Â Êèåâå ïðîøåë Ïåðâûé Âñåìèð-

íûé êîíãðåññ ãëóõèõ áàïòèñòîâ<

Òåêñò è ôîòî www.ecbua.info 
 

»  Идея собрать глухих и слабослыша-
щих христиан из многих стран мира 
возникла у одного глухого христиани-
на из США. Господь побуждал его мо-
литься о Всемирном конгрессе глухих. 
Он рассказывал о своей мечте другим. 
Так случилось, что христианин вскоре 
умер, но его слова остались в памяти 
многих людей. Некоторые из них в 
2004 году создали в Америке интерна-
циональный комитет по подготовке к 
конгрессу. Конгресс было решено про-
вести в Украине как в самой свобод-
ной и гостеприимной стране.

Открытие конгресса состоялось 8 
сентября 2008 года в Киеве. На конгресс 
приехали 62 представителя из 10 стран 
мира — Дании, Германии, Чехии, Вен-
грии, Румынии, Молдовы, России, США, 
Китая и, конечно, Украины. 

Оживленно жестикулируя, без слов 
«говорил» проповедник, очень эмоциональ-
но «пели» христианки из группы прослав-
ления… И все это — в полной тишине… 
Для слышащих, а их здесь было чуть мень-
ше десятка, проповеди и приветственные 
речи озвучивал сурдопереводчик.

В первый день участников конгресса 
поприветствовали председатель Всеукра-
инского Союза объединений ЕХБ Вячеслав 
Нестерук и другие служители. Вячеслав 
Васильевич признался, что впервые 
находится на такой особенной встрече. 
Директор Христианского миссионерского 
общества глухих и слабослышащих «Свет 
надежды» Олег Стралковский рассказал 
о своем служении в Украине. Участники 
конгресса с интересом отнеслись к опыту 
благовестия глухих и слабослышащих 
баптистов из США. Их пример мог бы 
вдохновить на ревностное служение не 
только людей с особенными потребностя-
ми, но и физически здоровых христиан! 

Первый Всемирный конгресс глухих 
баптистов длился в течение недели и завер-
шил свою работу общим богослужением.

Òåêñò è ôîòî ïðåäîñòàâëåíî ÐÌÖÎ 
 

»  Российская Объединенная Мето-
дистская Церковь (РОМЦ) про-
вела ежегодный международный 
молодежный лагерь для молодежи 
из многодетных и неблагополучных 
семей, а также детей-сирот, кото-
рые являются постоянными участ-
никами духовно-просветительских 
социальных лагерей и других про-
ектов Методисткой церкви.

В этом году организаторы лагеря 
решили выбрать девизом для лагеря сло-
ва: «Кто такой Иисус Христос и причем 
здесь я?»

Лагерь собрал участников из 
России, Украины, США и Южной Кореи, 
большинство из которых не в первый 
раз приезжают в интернациональные 
лагеря. Каждый год они ждут встречи 
с новыми друзьями, желая поделиться 
своими идеями относительно молодеж-
ного служения в церкви и социальных 
аспектов в жизни молодежи. 

Программа лагеря была насыщена 
духовными беседами, музыкальными 

конкурсами, играми, демонстрирую-
щими ребятам важность таких качеств 
характера, как кротость, смирение, лю-
бовь к ближнему. Ежедневно участники 
встречи дискутировали на острые темы 
— такие, как предотвращение распро-
странения алкоголизма и наркомании, 
профилактика и борьба со СПИДом.

>«Êòî òàêîé Èèñóñ Õðèñòîñ 
è ïðè÷åì çäåñü ÿ?»<

Òåêñò Çîè Áàðäèíîé
Ôîòî àâòîðà
 

»  В рамках празднования Дня города 
в самом сердце Москвы состоялись 
боксерские поединки «Звезды рин-
га на Красной Площади». Свое ма-
стерство продемонстрировали два 
десятка спортсменов со всего мира. 
В поединках участвовали лучшие 
боксеры, в их числе — Олег Маскаев 
и Тимур Ибрагимов. Российский 
боксер-тяжеловес Олег Маскаев 
одержал победу над американцем 
Робертом Хоукинсом. 

Наш брат во Христе Олег Маскаев в 
прямом эфире телеканала НТВ пожелал 
россиянам «мира, крепких семей и бла-
гословения от Бога». 

Сразу после боя христианский 
журналист  подарила боксеру газету 
«Протестант» и журнал «Христианин». 
Эти подарки обрадовали спортсмена. Во 
время блиц-интервью журналистам Олег 
Маскаев ответил и на вопросы газеты 
«Протестант».

— Можно ли назвать этот бой труд-
ным? 

— Думаю, что каждый бой труден 
по-своему. Каждый из нас ежедневно 
сталкивается с «трудными боями». 

— Бывало ли так, что во время боя у 
вас совсем не оставалось сил? 

— Если такое случается, то с боксом 
надо завязывать. Бог меня всегда под-
держивал. 

— Что для вас в жизни имеет значение, 
помимо семьи, Бога, бокса? 

— Этой весной мы ездили в Осетию 
поддержать женщин и детей Беслана, 
пострадавших от теракта 2004 года. Мы 

были в школах, общались с детьми. Нас 
хорошо встречали. Мое сердце пережи-
вает об Осетии, о том, что там сегодня 
происходит. Прошу Бога благословить 
народ этой страны. В октябре мы с 
женой планируем поехать в Цхинвали, 
поддержать нуждающихся. 

— Ваши пожелания соотечественни-
кам. 

— Самое главное, чтобы русские 
люди искали мира, а мир — в Боге! 
Чтобы Бог благословил семьи. Крепкая 
семья — это здоровые дети и сильное 
государство! 

Îò ðåäàêöèè: В следующем номере 
газеты, в рубрике «Лица» вы сможете 
больше узнать о жизни Олега Маскаева.

 

>Áëàãîñëîâåíèå îò Îëåãà Ìàñêàåâà<

 Ïðîòåñòàíò  Ïðîòåñòàíò 
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« Ñ î á û ò è å »

Òåêñò Àëåêñàíäðà Ãîðÿíèíà
Ôîòî ÈÒÀÐ-ÒÀÑÑ
 

»  «В Данилов монастырь после почти 
80 лет нахождения в США, на терри-
тории Гарвардского университета, 
возвращены семнадцать историче-
ских колоколов. Усилия по возвра-
щению колоколов в Россию были 
предприняты патриархом Алексием 
II и фондом «Связь времен», — со-
общает «Интерфакс».

^Ïóðèòàíå èç Åâðîïû — îñíî-
âàòåëè Ãàðâàðäà

В 1620 году первые переселенцы-
пилигримы, спасаясь от преследова-
ний Англиканской церкви на корабле 
«Цветок» достигли берегов Америки. На 
новой земле они начали строить новую 
жизнь, сохраняя свою веру и тради-
ции, развивая систему образования и 
государственного устройства. Среди них 
было немало образованных людей, ко-
торые стремились воспитать достойных 
граждан-христиан. Библейские ценности 
этих людей в совокупности с хорошим 
образованием определили их будущее. 

Через 16 лет после прибытия, не-
смотря на все трудности первопроход-
цев, законодательное собрание колонии 
организовало первое учебное заведение 
Америки, названное в 1639 году Гарвард-
ским колледжем. В городе Кембридж, 
штата Массачусетс, молодой министр и 
священник Джон Гарвард стал первым 
благотворителем. Он завещал новому кол-
леджу половину своего состояния и всю 
свою библиотеку, которая стала второй на-
циональной библиотекой на континенте. 

Гарвардский университет давал уча-
щимся знания на уровне бакалавра. Свое 
назначение учебное заведение видело  
в «поиске знаний и передачи их потом-
ству». В 1816 году открылась так называе-
мая «Гарвардская школа богословия». До 
сих пор университет считается частным. 
В Гарварде девять факультетов, аспиран-
тура дизайна и педагогических наук. 2 
300 преподавателей обучают более 6 650 
студентов и 13 000 аспирантов из США и 
ста других стран мира, в том числе пять-
десят человек из России. 

Известно, что среди лауреатов Нобе-
левской премии тридцать выпускников 
Гарварда. На фасаде главного здания уни-
верситета выгравировано послание потом-
кам на латыни: «Veritas». От первоначаль-
ного девиза переселенцев-основателей: 
«Veritas Pro Christo et Ecclesia» — «Истина 
ради Христа и Церкви», осталось, как ви-
дим, только первое слово. 

^Ãàðâàðä-ñïàñàòåëü
В период, когда воинствующие 

безбожники-коммунисты громили и 

Òåêñò Çîè Áàðäèíîé
Ôîòî àâòîðà 
 

»  «Круглый стол как модель экспери-
ментального заседания Обществен-
ного совета по нравственности на 
телевидении» прошел в редакции 
газеты «Комсомольская правда». 
Именно так назвал его ведущий 
Александр Щипков — советник 
Председателя Совета Федерации. 
В свое время по инициативе Сергея 
Миронова был подготовлен законо-
проект о создании Общественного 
совета РФ по телевидению, кото-
рый смог бы давать нравственную 
оценку тем телепродуктам, которые 
не удовлетворяют моральным и 
нравственным вкусам телезрителей.

Деятели культуры, в их числе 
Иосиф Кобзон, Николай Бурляев, Влади-
мир Конкин, Павел Лунгин, Александр 
Михайлов, журналисты Михаил Леон-
тьев, Владимир Мамонтов, Петр Власов, 
а также протоиерей Всеволод Чаплин, 
размышляли о структуре будущего ор-
гана. Обсуждался недавно появивший-
ся фильм-антиутопия «Новая Земля» 
режиссера Александра Мельника, более 
известного как журналист, создатель 
«Фонда Андрея Первозванного» и глава 
фонда «Андреевский флаг». 

Сюжет фильма развивается в 2013 
году на острове Новая Земля, который 
по замыслу международных организа-
ций превращен в одну большую «зону», 
где осужденные пытаются построить 
собственное общество, основанное 
на «волчьих законах» тюрьмы. Фильм 
изобилует сценами насилия и жестоко-
сти. По этой причине его было решено 
сделать предметом обсуждения.

уничтожали веру и верующих, про-
тестанты Америки, а точнее Гарварда, 
выкупили за 17 тысяч долларов (по цене 
металлолома) ансамбль из 17 колоколов 
Свято-Данилова монастыря Москвы. 
В Советской России их судьба была 
предрешена — переплавка. Протестан-
ты США предложили деньги, которые 
были эквивалентны стоимости двад-
цати новых «Фордов». Большевики с 
радостью продали колокола. Ансамбль 
колоколов был установлен на здании 
студенческого общежития Гарварда.

В наше время почти 16 лет велись 
переговоры о возвращении колоколов 

в Россию. И наконец, летом 2008 года 
состоялась торжественная церемония 
передачи колоколов РПЦ. Их выкупили 
за пять миллионов долларов. На их место 
отлили копию нового ансамбля коло-
колов. Памятник культуры вернулся в 
Россию в начале сентября. 

^Áàïòèñò äîñòàûëÿåò êîëîêîëà 
â ïðàâàîñëàâíûé ìîíàñòûðü

Фирме «Largus», специализи-
рующейся на организации междуна-
родных перевозок особо ценных и 
крупногабаритных грузов, где кандидат 
технических наук Роман Чудаков (по 

Колокольный 
благовест над Россией

Сила Совета по нравственности

вероисповеданию баптист) занимает от-
ветственный пост, было доверено пере-
везти колокола в столичную обитель. Из 
порта Санкт-Петербурга на специально 
приготовленную машину с платфор-
мой, устланную красным атласом, были 
бережно установлены и закреплены все 
17 колоколов. Самый большой колокол 
высотой 2,9 метра, в диаметре — 2,85 
метра весит 14 тонн. Средний колокол 
в высоту — 2,15 метра, в диаметре — 2 
метра и весит 5,9 тонн. Высота малого ко-
локола — 1,7 метра, диаметр 1,62 метра и 
вес 3 тонны. Вес большинства колоколов 
— в среднем по 400—500 килограммов; 
высота самого маленького 29 сантиме-
тров, диаметр 27 сантиметров и вес 15 
килограммов. Язык большого колокола 
везли отдельно упакованным на той же 
машине. Под охраной эскорта сопро-
вождения и ГИБДД колокола сначала 
прибыли на Исаакиевскую площадь 
Санкт-Петербурга к первопрестольному 
Исаакиевскому собору. Несколько коло-
колов установили на мобильную звонни-
цу, и звонарь монастыря впервые после 
многолетнего перерыва огласил звоном 
исторических колоколов Исаакиевскую 
площадь. 

На следующее утро, 8 сентября (это 
день основания Гарвардского колледжа), 
колокола отправились в Москву. По дороге 
они заезжали в Новгород и Тверь для со-
вершения торжественных богослужений. 
И 10 сентября ансамбль колоколов был 
доставлен на историческую родину — в 
Свято-Данилов монастырь. 

^Ïðîíçèòåëüíûé áëàãîâåñò
Толковый словарь Ожегова опреде-

ляет благовест как колокольный звон пе-
ред началом богослужения. «Удивитель-
но, что везем мы колокола в монастырь 
для Александра Исаевича Солженицы-
на, — говорит Р оман Чудаков. — Особый 
исторически-бесценный благовест его 
великих произведений уже давно звучит 
над нашей Россией, хотя, к большому со-
жалению, далеко не все его расслышали». 

Менее чем за месяц до своей 
кончины Солженицын узнал о том, что 
легендарные колокола должны вернуть-
ся в Свято-Данилов монастырь. Именно 
в этом монастыре он и завещал себя 
похоронить. И снова баптисты каким-
то непредсказуемым образом, вольно 
и невольно связанные с его жизнью и 
судьбой, внесли свой вклад в благовест 
возвращенных известному российскому 
православному монастырю колоколов. 

Эти колокола опять зазвучат для 
российских людей как напоминание 
всем нам о вечном, о судьбе собственной 
души, о Боге.

Многих присутствующих фильм по-
верг в шоковое состояние. Актер Влади-
мир Конкин, назвав его «эстетикой зла», 
отметил, что для молодежи такой фильм 
может стать руководством к насилию. За-
меститель председателя Отдела внешних 
церковных связей Московского Патриар-
хата протоиерей Всеволод Чаплин счита-
ет, что шок в искусстве оправдан, когда 
он является средством обнаружения 
«присутствия Бога в жизни человека». 
По его мнению, «Общественный Совет 
не должен ничего запрещать, а только 
рекомендовать. Он должен стать автори-
тетным публичным органом».

Журналист и телеведущий Михаил 
Леонтьев дал высокую оценку картине, 
которую он считает «глубоко христи-
анской притчей»: смысл ее в том, что 
человек, даже «доведенный до крайней 
степени зверства, все равно может 
спастись». Сам автор картины режиссер 
Александр Мельник считает свой фильм 
неким прообразом начала Апокалипси-
са: «Мне хотелось показать, что во всяком 
организме, даже когда он обескровлен, 
находятся силы, чтобы встать и принять 
вызов. Для меня это история нрав-
ственного сопротивления человека тем 
вызовам, которые сегодня бросает мир, 
тем обстоятельствам, которые появятся в 
первый день Апокалипсиса». Интересно, 
что духовный наставник режиссера одо-

брил замысел фильма. Режиссер Павел 
Лунгин (фильм «Остров») назвал картину 
«Новая земля» «позитивной и утверждаю-
щей». «Этот фильм ставит глубокие во-
просы природы человека, добра и зла», — 
сказал он. Экс-замглавы Минкультуры 
Павел Пожигайло уверен, что сейчас нет 
таких признанных нравственных авто-
ритетов, которые могли бы определять 
критерии дозволенного. «Вся нравствен-
ность заключается в Евангелии», — под-
черкнул он, считая фильм А. Мельника 
отражением «души нашего общества», 
а режиссера — именно тем человеком, 
который «имеет право протрубить, что 
сегодня надо спасать человечество». 

В заключение встречи ведущий 
Александр Щипков отметил: «Сила Обще-
ственного Совета по нравственности — в 
правдивой оценке, когда белое мы называ-
ем белым, а черное черным. Мы дожили до 
того момента, когда российское телевиде-
ние стало врагом российского народа. Это 
безумство». А для газеты «Протестант» он 
добавил: «Я очень доволен тем, что к идее 
Общественного Совета как избранного на-
родом органа общественность отнеслась с 
большим интересом и поддержкой». 

P.S.: À ÷òî äóìàþò íàøè ÷èòàòåëè 
î íîâîì ôèëüìå? Åñëè âàì åñòü ÷òî 
ñêàçàòü, íàïèøèòå íàì ïî e-mail èëè 
ïî àäðåñàì ðåäàêöèè ãàçåòû â Ðîññèè 
è â Óêðàèíå.
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Ñåðãåé Ðÿõîâñêèé: «Харизматическое 
движение России повзрослело»
Òåêñò Ëþäìèëû Êà÷êàð
Ôîòî èç àðõèâà ÐÎÑÕÂÅ
 

»  О последних тенденциях в разви-
тии харизматического движения 
России рассказывает председа-
тель Российского объединенного 
союза христиан веры евангельской 
(пятидесятников) (РОСХВЕ) епископ 
Сергей Васильевич Ряховский.

— Кто такие харизматы на постсовет-
ском пространстве? Это Алексей Ледяев — в 
Прибалтике,  Сандей Аделаджи —  в Украине, 
Сергей Ряховский — в России?

— У меня есть определенное понимание 
деятельности уважаемых мною Алексея 
Ледяева и Сандея Аделаджи, но сейчас 
хотелось бы говорить исключительно о 
России. Я отношу себя к достаточно кон-
сервативной части пятидесятнического 
движения. Многие называют РОСХВЕ — 
оплотом харизматического движения Рос-
сии. В составе нашего союза есть несколько 
достаточно ярких харизматичных общин, 
ассоциаций, — и это благословение. В 
переводе с греческого «хариз» означает бла-
годать, «ма» — действие, то есть харизма 
— действие благодати… Я  не ассоциирую 
харизматическое  движение, с эмоциями, 
рукоплесканиями, танцами, еще чем-то по-
добным. Главное — не проявление эмоций, 
а движение Духа Святого. В современной 
России, пятидесятническо— харизматиче-
ское движение — одно из самых динамич-
но развивающихся, также как и во всем 
мире. Кстати, кандидат в вице-президенты 
США Сара Поллен также является членом 
церкви, которая относится к подобному 
движению. Согласно статистики 27 % про-
тестантов в США придерживаются пятиде-
сятнического учения о дарах Духа Святого. 
Для меня не стоит вопрос — хорошо ли 
харизматическое движение или нет? Оно 
находится в единой цепочке возвращения 
к апостольской церкви первого века. 

— Сергей Васильевич, если сравнивать 
российских баптистов, пятидесятников и ха-
ризматов, то в чем вы видите кардинальную  
разницу между  этими деноминациями?

— Я не проводил глубокого анализа 
именно потому, что в Писании четко на-
писано: «Не судите да не судимы будете…» 
и «Каждый перед своим господином ходит 
и даст отчет…».  Я хожу перед Иисусом 
Христом, также, как и баптисты, лютеране 
и другие христиане. Сравнивать разные 
евангельские деноминации весьма слож-
но. Можно судить по внешним признакам, 
одни рукоплещут на богослужении и мо-
гут позволить себе какие-то телодвижения. 
Другие стоят очень скромно и внутренне 
поклоняются Богу. Есть определенные раз-
личия, но не в доктринах. Это не отражает-
ся на нашем единстве. Вопроса — рождены 
ли, например, баптисты свыше — для 
меня не стоит. Они рождены свыше! А все 
остальное — степень духовного посвяще-
ния и поисков. 

— Как бы Вы объяснили феномен церкви 
Сандея Аделаджи в Украине? Одни ругают 
его, другие превозносят, а апостол Сандей, 
как пастор Аделаджа сам себя называет, 
последовательно  насаждает все новые церкви 
в России, в Украине и даже в Америке. Его еван-
гельская церковь в Украине — самая крупная из 
протестантских общин страны. В чем секрет 
пастора Сандея?

— С пастором Сандеем меня связывают 
давние личные отношения. В Писании 
есть одно хорошее слово — «кайрос», то 
есть исполнение времени. Успех служе-
ния апостолов был предопределен Богом. 
В служении пастора Сандея Аделаджи 
присутствует такой же «кайрос». В свое 
время он отозвался на призыв Божий и 
посвящает служению Господу  всего себя. 
Очень важно вовремя узнать волю Божью и 
исполнять ее. Есть моменты в его служе-
нии, которые у меня вызывают вопросы. 
Я не со всем согласен, что он делает: это 
его политизация, — попытка создания 
политических партий, его жесткая кри-
тика других евангельских групп и т.д. Но 
пастор Сандей очень искренний человек, 
серьезный лидер. Его дочерние церкви в 
России входят в РОСХВЕ. Понимаю, что мы 
все очень разные, — апостол Фома отличал-
ся от апостола Петра, а Петр от Иоанна…

— Другой крупный харизматический лидер 
СНГ Алексей Ледяев продвигает идею о новом 
мировом порядке, которую вы не поддержи-
ваете. Но разве христиане — это не те люди, 
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которые творят новую реальность? И какой 
должна быть  эта новая реальность? 

— Ничего не имею против личности 
Алексея Ледяева. Я его знаю еще с тех 
времен, когда он был баптистом, и мы, 
16-летние подростки, между собой на-
зывали Алексея «Баптист Баптистович». 
Алексей изменился. Он по-новому читает 
Евангелия и особенно  Откровение. Само 
словосочетание «новый мировой порядок» 
пахнет Антихристом. Я не считаю, что 
церковь может управлять государством, — 
функции разные. Когда ученики и народ 
искушали Христа, желая сделать Его ца-
рем, написано, что Он просто ушел от них. 
Христос мог стать лучшим царем Израиля, 
но почему-то Он им не стал. У Него была 
одна миссия, у мира — другая. Я за то, что 
бы государства были светскими. Апостол 
Павел и апостол Иоанн не ставили перед 
собой задачи править миром или свергать 
какие-то недостойные языческие прави-
тельства, они хотели, чтобы правители 
стали христианами. 

— Почему харизматические общины так 
стремительно растут в России? И есть ли 
какие-то цифры?

— Как я уже говорил ранее, у нас нет в 
«западном» понимании харизматических 
церквей. Могу привести одну официаль-
ную цифру — от Министерства юстиции 
РФ: на 1 января 2008 года численность 
зарегистрированных приходов нашего 
союза — 1356. То есть 6% всего религиозно-
го мира России занимают только общины 
РОСХВЕ. Из всех протестантских групп 
— наш союз самый крупный. Но факти-
чески наших церквей намного больше, 
я учитываю те общины, которые по той 
или иной причине не были зарегистри-
рованы Минюстом. Успех кроется в слове 
«харизма» — благодать в действии. Люди, 
которые верою принимают в свое сердце 
Иисуса Христа, не могут быть спокойны до 
тех пор, пока Евангелие не станет частью 
нашей повседневной жизни, русской 
культуры. Вот эти люди, движимые благо-
датью, открывают новые церкви, выезжают 

на миссию. Соприкосновение в России 
харизматического движения с пятидесят-
ничеством и  баптизмом предопределило 
динамичное развитие наших церквей. Мы 
повзрослели, стали достаточно активны-
ми, с  четкой гражданской позицией, с 
большими целями и задачами. 

— Какие проблемы сегодня стоят перед рос-
сийскими протестантами? Видите ли вы пути 
их решения только на коленях в молитве или 
еще и в коммуникации с властями, представи-
телями других религиозных объединений?

— Я очень люблю молиться. В Слове 
Божьем написано: «Без Меня не можете 
делать ничего», а также «сей род изгоняется 
постом и молитвой». Великие свершения 
без поста и молитвы — просто невозмож-
ны. В нашу церковь ходит одна бабушка, 
которая много лет молилась о том, чтобы 
Владимир Вольфович Жириновский 
пришел к нам в общину и покаялся. Она 
предложила всей церкви поддержать ее в 
этой молитве. Я вначале отказывался, но 
потом все-таки согласился. Это, кажется, 
было восемь лет назад. Целый месяц мы 
молились о нем. Потом она попросила у 
меня благословения на то, чтобы пойти 
в Госдуму и рассказать Жириновскому о 
Христе. Она дошла до помощника Влади-
мира Вольфовича, тот обратился к Богу. 
В конце концов, Владимир Вольфович 
Жириновский приехал к нам в церковь. 
Мы молились о нем. Эта бабушка научила 
меня тому, что молитва благословенна, но 
к молитве также «нужно сделать ноги». 

Есть ли  какие-то проблемы в евангель-
ском движении России? Конечно. По-
прежнему некоторые группы и конфессии 
ищут свое лицо. Самые крупные союзы 

России создали Совет глав протестантских 
церквей. Недавно в Совет были приняты, 
помимо четырех крупнейших протестант-
ских союзов, — пятидесятников, бапти-
стов и адвентистов, — методисты, пресви-
териане и лютеране. Там, где возможно, мы 
стараемся быть едины. 

— Сергей Васильевич, как вы думаете, не 
стоит ли бросить наши усилия на то, чтобы 
протестантов России признали традиционной 
церковью?

— С исторической точки зрения в на-
шей стране самые «традиционные» — это 
язычники. Для меня, как для религиозного 
деятеля, было бы лучшим, если бы про-
тестантов назвали одной из «основных» 
конфессий России, коей мы и являемся. На 
днях в Общественной палате мы обсужда-
ли тему роли религиозных организаций в 
кризисные моменты страны. Председатель 
Госдумы озвучил, что если в Централь-
ном федеральном округе первое место по 
количеству и составу зарегистрированных 
религиозных общин занимает РПЦ, то на 
Дальнем Востоке лидируют протестанты. 

— Можно ли российским протестантам 
ожидать «золотой эры свобод», как у наших 
собратьев, например, из США?

— Насчет «золотой эры» в США у меня 
возникает много вопросов. В Америке до-
статочно либерализма, который унижает 
достоинство евангельских христиан. 
В США можно свободно проповедовать 
Евангелие, впрочем, также как и иные цен-
ности. Все одиозные и эпатажные струк-
туры часто апеллируют к общественному 
мнению. Я считаю, что христианам США 
также нужно создавать мощное обществен-
ное движение протеста.

×ËÅÍÛ ÐÎÑÕÂÅ: 
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евангельской (пятидесятников) Центральной 
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— Сергей Васильевич, вы вхожи в «высокие 
кабинеты» депутатов, сенаторов, мэров  и 
даже президента. С чем вы идете к ним, осо-
бенно, к президенту?

— Вы попали как раз в «десятку». Нас 
принимает президент Дмитрий Медведев 
(интервью проходило накануне встречи ли-
деров протестантов России с президентом: 
ред.). С чем мы к нему идем? Со Словом. Это 
не то, что я прихожу к чиновнику в кабинет 
и с порога говорю: «Вы  должны покаять-
ся». Мы показываем людям свет, что есть 
иная жизнь со Христом. На любой встрече 
с чиновниками я цитирую Священное 
Писание. Среди депутатов, мэров городов, 
влиятельных чиновников и бизнесменов 
есть протестанты. Все вместе мы — со-
бор евангельских верующих. И у нас есть 
общая цель — сделать нашу огромную 
страну, страной, ищущей Бога. Страной, 
где растут церкви. Страной, где люди стано-
вятся святыми и праведными перед Богом. 
Вот с этим я и иду в «высокие кабинеты». Не 
скрою,  иногда я захожу туда, чтобы защи-
щать наши церкви от неправедности ряда 
региональных и федеральных чиновников. 
У меня есть возможность говорить власти 
о неправде, о нарушениях, о правовом ни-
гилизме чиновников, о нечестности судов 
и коррумпированности правоохранитель-
ных органов. Но я также буду говорить и 
о том, что власть Богом установлена и по-
ставлена, она защищает сироту и бедного, 
помогает пенсионеру. Я молюсь за наших 
правителей, хочу проводить дни, как 
сказано в Священном Писании, «тихо и без-
мятежно» и при этом с харизмой и страстью 
проповедовать Евангелие.

— Как может измениться постсоветское  
христианство, в том числе и протестантизм, 
в ближайшие пять–десять лет?

— То, что в последнее время произошло 
в Южной Осетии, изменит очень многое 
в мире. Мне  кажется, что некая консерва-
ция поможет российским протестантам 
возопить к Богу. Поможет надеяться не 
на Запад, а на Господа, искать Его. Долгое 
время своей политической опорой власть 
видела только исключительно тради-
ционные религии и, особенно, право-
славие. Это должно сегодня объединить 
протестантов, как хороший фундамент 
для мощных проявлений Божьей силы и 
власти. Ведь когда мы надеемся только на 
Господа, тогда открываются источники 
Божьей благодати.

 Ïðîòåñòàíò  Ïðîòåñòàíò 
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« Å ä è í ñ ò â î »

В поисках утраченной модели
Óêðàèíñêèå õðèñòèàíå ïðîòèâîñòîÿò êðèçèñó îòöîâñòâà

Àëåêñàíäð Ìàð÷åíêî: «Важно заниматься 
не пусканием мыльных пузырей, а отвечать 
на нужды общества практическим служением»

Òåêñò Þëèÿ Ìîðîçîâà 
Ôîòî èç ëè÷íîãî àðõèâà ñåìüè Ìàð÷åíêî
 

»  Мой отец всегда ходил ко мне в 
школу на родительские собрания. 
Возвращаясь домой, каждый раз 
он говорил, что был единственным 
мужчиной в «нарядном» дамском 
обществе. Недавно мне самому 
довелось посетить родительское 
собрание в одной из лучших школ 
нашего города. И хотя почти 15 лет 
я уже не школьник, ситуация не из-
менилась — 90 процентов родителей, 
посещающих родительские собра-
ния, — женщины. Наше общество 
по-прежнему уверено, что главную 
ответственность за воспитание детей 
несут мамы. Не говоря уже о том, что 
часто у женщин просто нет выбора.

Кризис отцовства для многих 
мужчин не так страшен, как, допустим, 
нефтяной кризис. Конечно, ведь за-
править машину сегодня где-нибудь в 
Полтаве стоит дороже, чем в Нью-Йорке. 
И заправлять нужно каждый день. А дети 
растут незаметно, и только через много 
лет престарелый папаша поймет, что же 
он натворил. Или, точнее говоря, чего не 
натворил. Недовоспитывал, недоговорил, 
недогулял, недодал такой нужной отцов-
ской любви…

«Подавляющее большинство муж-
чин сегодня «отсутствуют» в жизни своих 
детей. У них нет теплых отношений «от 

Òåêñò Ìàêñèìà Ãëàçêîâà
Ôîòî èç ëè÷íîãî àðõèâà ñåìüè Ìàð÷åíêî
 

»  Международный центр отцовства 
(МЦО) организовал Первый Всеукра-
инский форум «Важность роли отца 
в семье и обществе». Наша беседа с 
президентом МЦО — Александром 
Марченко. Александру Марченко 43 
года. Он пастор, проповедник, обще-
ственный деятель. Вместе с женой 
Ларисой воспитывает трех дочерей.

— Когда вы впервые поняли, что кризис 
отцовства — это именно ваша «битва», и 
что Господь призвал вас к тому, чтобы за-
няться решением этой проблемы? 

— Это случилось, когда мы с женой 
ожидали рождения нашей первой дочери 
Алисы. В то время я уже был во главе 
инициативной группы мужчин-отцов. 
Мы начинали организовывать в Украине 
семинары для мужчин. На одном из таких 
семинаров я понял, что в моем сердце 
живет обида на отца. Я поговорил с ним от 
сердца к сердцу. Тогда же и почувствовал 
призыв не только стать лучшим отцом для 
своих детей, но и помочь в этом другим.

— Существуют ли, на ваш взгляд, глобаль-
ные различия с отцовством в Украине, России 
и США? 

— Если сравнивать США и Украину, то 
процент детей, проживающих в непол-
ных семьях, где из родителей есть только 
мама, примерно одинаковый — 45%. 
Многие считают, что проблема разводов 
и невовлеченности отцов в жизнь своих 
детей зависит от материального благопо-
лучия.

сердца к сердцу» с детьми, они не прини-
мают активное участие в воспитательном 
процессе. И происходит это не только из-
за физической смерти или развода, но ча-
сто из-за нежелания или неспособности 
быть сознательными, ответственными и 
заинтересованными отцами. Серьезность 
проблемы отсутствия в семьях отцов 
достигла сегодня такого уровня, что не 
надо быть специалистом, чтобы конста-
тировать факт: кризис мужского пола в 
первую очередь заключается в кризисе 
мужчины как отца», — уверен Александр 
Марченко, президент общественной 
организации «Международный центр от-
цовства», уже несколько лет пытающейся 
противостоять этой проблеме в Украине. 

В одной библейской истории, жи-
тели одного города рассказали пророку 
Елисею об испорченном источнике, воду 
из которого черпал весь город. Елисей 
взял чашу с солью и пошел к истоку реки.  

Огромные проблемы украинского 
общества — катастрофическое уменьше-
ние населения, алкоголизм и наркома-
ния, самые высокие в мире темпы роста 
распространения СПИДа, десятки тысяч 
детей, живущих на улицах — у всего 
этого есть свои истоки. Одна из при-
чин — кризис отцовства, это очевидно 
для Марченко и его единомышленников. 
Статистические исследования в США 
показали, что мальчики, выросшие без 
отца, в два с половиной раза чаще оказы-
ваются в тюрьмах, а девочки в три раза 
чаще становятся мамами еще в подрост-
ковом возрасте. 

В нашем постсоветском обществе 
ситуация усугубляется советским на-
следием. «После Октябрьской революции 
воспитание детей было провозглашено 
прерогативой государства. Родителям же 
отводилась роль тружеников и произво-
дителей будущей рабочей силы, — от-
метила на одном из форумов, организо-
ванном МЦО на базе днепропетровского 
семейно-консультативного центра «Аист», 
Ольга Микрюкова. — Огромным ударом 
по семье стали репрессии, породив по-
коления, не имеющие корней и тради-
ций. Немногие в наш просвещенный век 
знают, кем были их прадеды. Катастро-
фических масштабов безотцовщина 
достигла после Второй мировой войны, 
когда на фронтах и в тылу погибли 
миллионы мужчин. Падение советской 
империи еще больше углубило «кризис 
отцовства», усугубив его кризисами 
социально-экономическим и демографи-
ческим. Начиная с 90-х годов прошлого 
века большая часть населения Украины 
ежедневно решает задачу элементарного 
выживания, груз которой ложится пре-
жде всего на плечи мужчин. Зачастую 
этим и исчерпывая их роль как отцов».

Многие отцы не выдерживают тако-
го прессинга и попросту сбегают из се-
мей. В результате все больше украинских 
детей растут только с мамами. Но даже 
те дети, у которых есть папы, на самом 

СЕМЬЯ АЛЕКСАНДРА 
МАРЧЕНКО

ОТЕЦ И ДОЧЬ МАРЧЕНКО

деле растут без отцов. Часто телевизор за-
меняет детям отца. У голубого экрана, по 
данным Всероссийского центра исследо-
вания общественного мнения, ребенок 
проводит больше 4 часов в день. На вос-
питание детей, по данным Госкомстата, 
российские родители затрачивают лишь 
37 минут ежедневно, и это с учетом вы-
ходных, праздников и отпусков. Интерес-
но, сколько из этих 37 минут приходится 
на долю отцов? Не похоже, что в Украине 
ситуация кардинально отличается. 

Настало время кому-то брать соль 
и идти к источнику. Проблема огромна, 
и сложно даже представить, с какой 
стороны к ней подступиться. Евангель-
ские христиане решили попробовать и 
создали Международный центр отцов-
ства. В арсенале этой организации как 
личная работа в группах поддержки, че-
рез которые прошли больше 300 человек, 
семинары в разных городах Украины, 
которые посетили уже более 7000 участ-
ников, встречи со студентами — будущи-
ми отцами, так и туристические походы 
«Большое приключение», предназначен-
ные для отцов и их подростков-детей. 
Наряду с этим, Марченко и сотоварищи 
стараются привлечь к своей работе всеоб-
щее внимание. Представители организа-
ции в 40 населенных пунктах Украины 
заканчивают сбор ста тысяч подписей 
под обращением к президенту страны 
в поддержку установления общегосу-
дарственного праздника — Дня Отца, 
проводят региональные форумы «Роль 
отца в семье и обществе», на которые 
приглашают представителей государ-
ственных органов власти, общественных 
и религиозных структур, организовыва-
ют национальные пресс-конференции. 
А совсем недавно, 18 сентября 2008 года, 
МЦО провел масштабный всеукраинский 
форум. 

Пытаясь найти истоки кризиса 
семьи, представители Международного 
центра отцовства считают, что это связа-
но с потерей обществом модели «хороше-
го отца». Из поколения в поколение дети 
получали воспитание только от женщин 
— дома, в семье, в детском саду, в школе, 
а потом и в университете. Поэтому наши 
мужчины просто не научились быть 
воспитателями. Разорвать этот пороч-
ный круг возможно лишь объединением 
усилий. В любом случае, изменение 
мировоззрения не просто отдельных 
личностей, а общества в целом, — дело 
непростое, которое потребует времени. 
И пусть в какой-то степени это похоже на 
библейскую битву Давида с Голиафом, но 
победа все равно была одержана.

— Есть ли какие-то специфические черты, 
объединяющие постсоветских отцов?

— Во-первых, три поколения предста-
вителей сильного пола воспитывались в 
тоталитарной идеологии, где самореали-
зация мужчины рассматривалась только с 
профессиональной точки зрения и никак 
не связывалась с вовлеченностью отца и 
мужа в жизнь семьи. Во-вторых, рево-
люции, гражданская и мировая война, 
геноцид тоже сделали свое недоброе дело. 
Послевоенная демографическая катастро-
фа привела к тому, что большинство детей 
воспитывалось в неполных семьях или 

детских домах. Как результат, — следую-
щее поколение начало создавать семьи, 
где мужчина перекладывал на плечи 
жены ответственность по ведению домаш-
него хозяйства и воспитанию детей.

— Александр, расскажите о вашем опыте 
отцовства. Остается ли у вас время на 
детей? 

— Детям важно знать, когда и где 
находится их папа. Необходимо быть 
доступным для детей. Они должны быть 
уверены, что могут позвонить вам в любое 
время, и вы не попросите их набрать ваш 
номер позже. Еще одно правило — время, 
проведенное с детьми, пусть даже пятнад-
цать минут, должно быть качественным.

— Кто поддерживает идеи МЦО? Удается 
ли Вам достучаться до чиновников высокого 
уровня и руководителей крупных организаций?

— Мы работаем со многими организа-
циями и предлагаем сотрудничество тем, 
кто разделяет наши ценности. К чиновни-
кам я отношусь без предубеждения. Будет 
странным, если вы начнете требовать от 
чиновников сотрудничества, и при этом 
сами не станете искать точки соприкосно-
вения в достижении общих целей. 

— В чем вы видите успех своей работы? 
— Для меня успех определяется тремя 

понятиями: призыв, видение и посвя-
щение. Важно не заниматься пусканием 
мыльных пузырей, а отвечать на нужды 
общества практическим служением. Мы 
помогаем конкретным семьям и обще-
ству в целом. Одной из самых заметных 
инициатив МЦО стало движение по 
учреждению в Украине праздника «День 
Отца», а также формирование на общего-
сударственном уровне представления о 
ценности миссии мужчины как отца.

Ïðîòåñòàíò Ïðîòåñòàíò 

По мнению «Международного центра 
отцовства»:

— хороший отец является ответствен-
ным за сохранение жизни зачатого им 
ребенка; 

— хороший отец активно участвует в 
воспитательном процессе ребенка вме-
сте с его мамой;

— хороший отец несет ответствен-
ность за материальное обеспечение 
своей семьи, но таким образом, чтобы 
работа не разрушала здоровые отноше-
ния в семье; 

— хороший отец ответственен за 
духовное воспитание детей, личным 
примером он прививает детям морально-
этические нормы.
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Как русским евангельским 
христианам живется в Америке?
Èíòåðâüþ Ñåðãåÿ Òàðàíåíêî
Ôîòî Ìèõàèëà Ðîìàíîâè÷à
 

»  Когда мы затеяли с 60-летним жите-
лем Чикаго Михаилом Романовичем 
разговор о том, как евангельским 
христианам живется в Америке, я 
совсем не знал, что однажды судьба 
моего героя уже пересекалась с га-
зетой «Протестант». В самом начале 
перестройки он часто наведывался 
в наше издательство, чтобы купить, 
выписать и потом распространить 
имеющуюся в «Протестанте» хри-
стианскую литературу. Несколько 
раз он участвовал в семинарах для 
авторов, организованных редак-
цией. Благодаря этим творческим 
мастерским Михаил совершенство-
вался как автор стихов и статей. 
Главная цель его жизни — «благо-
вестие в любой форме во имя Христа 
и Евангелия». Он совсем не типич-
ный эмигрант, поэтому начинать 
«поднимать» такую неоднозначную 
тему, как оценка жизни евангель-
ских христиан, эмигрировавших в 
США, мы решили с интервью именно 
с простым русским американцем.

— Как давно и откуда вы приехали в 
Америку?

— В 2001 году мы приехали в США 
из Беларуси. Помню, как второго марта 
наш самолет приземлился  в Чикаго. Мы 
прибыли всей семьей — пятеро детей, 
две внучки и один внук, а также зятья и 
невестки. 

— Была ли причина, по которой вы оста-
вили Беларусь? 

— Вновь начавшееся притеснение ве-
рующих. После «перестройки» история 
Беларуси пошла в обратную сторону. В 
белорусских СМИ снова начали высмеи-
вать верующих. В школы страны верну-
ли комсомол, пионерские организации. 
Как церкви, так и отдельные верующие 
стали подвергаться преследованиям, 
общины закрывались. Я решил, что ради 
будущего детей лучше уехать.  

В аэропорту Чикаго нас встречал 
мой младший брат. Он приехал сюда 
раньше, еще в 1988 году. На несколько 
дней мы остановились в его доме. Затем 
переселились в заранее арендованную 
квартиру. Брат помог оплатить аренду за 
первый месяц. 

— Помогал ли кто-то вашей семье, кроме 
родственников, адаптироваться в США? 

— Все необходимое — от ложек до 
мебели — нам подарили верующие аме-
риканской баптистской церкви города 
Виатон. За два месяца аренды квартиры, 
а это почти две тысячи долларов, также 
заплатила церковь. 

— Какую общину вы посещали в первое 
время, когда оказались в Америке? 

— Ту же церковь, что помогла моей се-
мье обустроиться. Я до сих пор посещаю 
Первую баптистскую церковь города 
Виатон, штат Иллинойс. Если бы тогда 
лучше знал английский, то выбрал бы 
англоязычную общину. Нужно держать-
ся за то, что имеет будущее. Славянские 
церкви в Америке стареют. Молодежь 
хорошо говорит по-английски и тянется 
в англоязычное служение.

— А в вашей славянской церкви богослу-
жение проходит на одном или нескольких 
языках? 

— Несколько раз наша церковь пере-
живала потрясения. Часть прихожан 
ушла в преуспевающую англоязычную 
общину. Руководство решило, что если 

молодежь так хочет отдельное англоязыч-
ное служение, дать им такую возмож-
ность. При нашей общине был открыт 
англоязычный филиал, который успешно 
развивается. По количеству членов дочер-
няя церковь превзошла церковь-мать. 

— Была ли разница в том, каким вы пред-
ставляли себе американское евангельское 
христианство, и тем, что вы увидели на 
самом деле?  

— Большой разницы я не заметил. 
Здесь люди намного живее, энергичнее, 
приветливее, улыбчивее, чем в Белару-
си. А у молодежи больше разных возмож-
ностей и инструментов для реализации 
своих программ.

— Говорят, что американское христи-
анство, в том числе и славянское, не такое 
сердечное. Так ли это?

— Американцы, в отличие от русских, 
никогда не говорят лишнего, только то, 
что нужно и по делу. Русские же любят 
«раскрыть душу». Возможно, эмигрант-
ское христианство в чем-то даже хуже, 
чем белорусское или русское. Каждый, 
кто приехал в Америку, пытается при-
внести сюда те порядки, к каким привык 
на родине. Не так просто быть пастором в 
эмигрантской церкви. Довольно сложно 
«пасти стадо», состоящее из разношерст-
ных людей, у каждого их которых свои 
установки и взгляды. Когда я жил в Бела-
руси, организовал свою общину. Но по 
духу я больше евангелист, чем пастор. 

— То есть сейчас вы занимаетесь служе-
нием евангелиста? 

— В церкви меня никто «официаль-
но» не ставил на это служение. Все, что 
делаю, делаю по зову сердца: покупаю 
Евангелия на английском и испанском 
языках, христианские газеты, журналы 
и брошюры на русском и раздаю их на 
улицах. Американцы меня благодарят, 
иногда даже обнимают со слезами на 
глазах. А вот с русскими труднее, они не 
только не берут литературу, но иной раз 
даже обзовут тебя. Пытаемся организо-
вать тюремное служение среди русских, 
молимся об этом. Недавно узнал от за-
ключенного, что только в одной тюрьме 
Чикаго находится 35 русскоговорящих 
осужденных. Наша Библия в Евангелии 
от Матфея, глава 25, стих 40 говорит, что 
«как вы сделали это (были в темнице и 
пришли) одному из сих братьев Моих 
меньших, то сделали Мне». 

— Отличается ли, и если да, то чем, ваша 
церковь от американских церквей или от 
других славянских общин США?

— От американских — не знаю, но от 
других славянских церквей отличает-
ся. Мы много благовествуем. И община 
процентов на восемьдесят состоит из 
новообращенных христиан. Поэтому в 
церкви много людей с разным цветом 
кожи — мексиканцев, филиппинцев и 
др. Наша церковь открыла три дочерние 
общины именно за счет благовестия, это 
где-то около пятисот человек. 

— Чикаго называют «городом ветров». 
Какие ветры дуют в вашей церкви? 

— Теплые и умеренные. А хотелось 
бы горячих и сильных. Имею в виду, 

более горячего христианства. В Откро-
вении Иоанна Богослова, в послании к 
Лаодикийской церкви написано: «Ты не 
холоден и не горяч». Большинство церк-
вей именно такие. Многие люди просто 
не понимают, что такое слово «благо-
вестие», поэтому часто наши общины 
напоминают секты. 

— Прожив восемь лет в Америке, можете 
ли вы проанализировать плюсы и минусы 
славянских евангельских церквей?

— Минусы — консерватизм, деления, 
бездеятельность, а плюсы — межнацио-
нальная дружба. Бездеятельность — для 
меня это что-то дикое. Я не могу себе 
представить христианина, который ожи-

БУДУЩЕЕ СЛАВЯНСКИХ ЦЕРКВЕЙ В США. ПУСТИТЕ ДЕТЕЙ ПРИХОДИТЬ К ИИСУСУ

СЛОВО БОЖЬЕ В ДЕЙСТВИИ: «ИДИТЕ И НАУЧИТЕ ВСЕ НАРОДЫ…» (ИН 3:16)

«НАША ЦЕРКОВЬ НА ВОСЕМЬДЕСЯТ 
ПРОЦЕНТОВ СОСТОИТ 
ИЗ НОВООБРАЩЕННЫХ ХРИСТИАН»

« Å â à í ã å ë è å   á å ç   ã ð à í è ö »

дает Царствия Божьего, а сам не хочет 
спасать других. Что касается делений в 
славянских церквах США, то остановить 
их практически невозможно. Каждый 
человек должен иметь право испове-
довать Христа по своему усмотрению. 
Это ни в коей мере не противоречит 

Писанию, где написано, что «должно 
быть разномыслиям между вами, чтобы 
появились искусные». Говоря о консер-
ватизме, — я не встречал в своей жизни 
здравого консерватизма. Часто бываю в 
разных церквах, и для меня дико, когда 
во многих из них вместо «содержания» 
все два часа говорят о «форме». Напри-
мер, проповедуют о том, какой длины 
юбки должны быть у сестер. Вроде это 
самое главное в жизни и больше гово-
рить не о чем…

— В числе плюсов славянских общин в 
США вы отметили межнациональную 
дружбу. Что вы имеете в виду? 

— Здесь многие церкви — многона-
циональные. И одна национальность с 
уважением относится к другой. Напри-
мер, в нашей общине есть евреи, армяне, 
азербайджанцы, грузины, белорусы, 
русские, украинцы, — и все живут в 
мире и согласии. Для меня поначалу это 
было удивительно.

— В России существует мнение, что хри-
стиане, уехавшие в США, убежали «за бугор» 
за легкой жизнью. Михаил, ваша жизнь 
легкая и беззаботная? 

— Иммигранты шутят, что Америка 
— это трудовая колония с усиленным 
питанием. Жизнь для русских эми-
грантов складывается сложнее, чем на 
родине. Самый главный барьер — язы-
ковый. Второе — в США простая работа 
низко оплачивается. Если хочешь жить 
хорошо, — иди учиться. Но не все могут 
оплатить учебу, не все такие проворные, 
чтобы найти спонсора. 

— А можно ли назвать американских 
евангельских христиан недостаточно духов-
ными, как считают некоторые в России?

— Я так не думаю. Каждый человек 

имеет свою степень духовности. Я так 
понимаю, если человек прикладывает 
все усилия, чтобы «спасать обреченных 
на смерть», — это и есть проявление 
духовности. Если у христианина нет 
потребности приводить других ко Хри-
сту — это бездушное, заплесневевшее, 
консервативное, темное и безжизненное 
христианство, которое не имеет буду-
щего. 

— Какая страна является теперь вашей 
родиной? И что такое для вас ностальгия? 

— Наверное, Небесное Царство — это 
моя родина. Перефразируя известную 
песню: я на земле такой страны не знаю, 
где так свободно дышит человек. Я от-
личаюсь от многих других эмигрантов. 
У меня нет ностальгии. Вспоминая о тех 
преследованиях, что я пережил в Бела-
руси, не сожалею, что уехал из страны. 
Кроме того, находясь в США, имею воз-
можность для Беларуси делать гораздо 
больше, чем оставшись там. 

— Так все же, как русским евангельским 
христианам живется в Америке? 

— Живые христиане везде найдут 
себе применение, особенно в труде для 
Христа и Евангелия. А балласт всегда 
выпадет в осадок. Поэтому христианам 
России, Украины и Беларуси я желаю 
мира, духовного роста, активного твор-
чества, усердного благовестия и ожида-
ния Второго пришествия Христа. А моим 
братья и сестрам в Америке, кроме того, 
— жить духовно, как написано в Посла-
нии к Ефесянам 5:14: «Встань, спящий, 
и воскресни из мертвых и осветит тебя 
Господь».

 Ïðîòåñòàíò  Ïðîòåñòàíò 
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Òåêñò Þëèè Âäîâèíîé
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»  Приходилось ли вам встречаться с 
людьми, побывавшими за границей? 
Среди рассказов о достопримеча-
тельностях того или иного места 
обязательно звучит фраза: «А люди 
там какие — приветливые, улыбаю-
щиеся, не то, что у нас в России...» 
Так что, когда от американца я услы-
шала: «Какие в России замечатель-
ные люди: добрые, отзывчивые», то 
переспросила: «Где, вы говорите, 
живут такие люди?» Дэвид засмеял-
ся: «Да-да, именно в России», а его 
жена, видя мое изумление, подтвер-
дила: «Мы всегда встречаем добрых 
людей, и к Дэвиду все относятся 
очень хорошо!»

Супруги Веструм двенадцать лет 
живут в России. У них двое детей. Татьяна, 
русская, коренная москвичка, а вот Дэвид 
родился в семье американцев, которые мис-
сионерствовали на тот момент в Индонезии. 

В 18 лет он поехал учиться в США в 
институт Муди. Среди его однокурсни-
ков были и русские. Когда учеба подходи-
ла к концу, Сергей Рахуба, один из одно-
курсников, предложил Дэвиду поехать 
на миссию в Россию. После молитвенных 
размышлений американец согласился. В 
Москве он начал работать в ассоциации 
«Духовное возрождение» и заниматься 
молодежным служением в подмосковной 
церкви Салтыковка. Требовалось знание 
русского языка. И уже через пару месяцев 
он смог общаться по-русски. 

В церкви Дэвид познакомился с 
Татьяной. О них стали поговаривать как о 
женихе с невестой. Дабы не давать повода 
разговорам, он решил прекратить обще-
ние с девушкой. Но после этого решения 
ему стало физически и духовно не по 
себе. После многочисленных молитв он 
склонился к мысли жениться на Татьяне. 
Никогда раньше не думал связывать свою 
жизнь с русской девушкой. Но послуша-
ние Богу оказалось важнее. Он стал уха-
живать за Татьяной. Она, не желая впу-
скать Дэвида в свое сердце, даже просила 
Бога переселить парня в другое место. 
Но обстоятельства еще больше сближали 
молодых людей. Дэвид предложил Тане 
поехать в США, навестить его родителей. 
Смотрины удались, его родственникам 
девушка пришлась по душе. И Дэвид сде-
лал Татьяне предложение. Это случилось 
на Большом Каньоне в Колорадо. Юноша 
читал девушке свой дневник. Потом они 
размышляли над Библией, так близко 
чувствуя Божье присутствие. 

В Россию они вернулись уже жени-
хом и невестой. Некоторые знакомые 

стали упрекать Таню: «Ты выходишь 
замуж за американца, чтобы эмигриро-
вать…» Даже после венчания их часто 
спрашивали: «Когда вы уезжаете?», не 
веря тому, что молодые люди собираются 
оставаться в России. Разговоры утихли 
только после того, как супруги начали 
строить дом в Салтыковке. Долгое время 
они не могли найти подходящий земель-
ный участок. Чудесным образом подвер-
нулся вариант с землей прямо напротив 
церкви. Правда, потребовалось собрать 
большое количество бумаг, для этого.   

Когда дом был построен, супруги 
пригласили соседей к себе на барбекю 
(шашлыки). Кто-то отнесся с недоверием 
к такому предложению, другие откликну-
лись. В тот день в доме Вэструмов побывало 
много народа, со многими  супруги до сих 
пор поддерживают добрые отношения. С 
тех пор некоторые из соседей с удоволь-
ствием отпускают своих детей поиграть со 
Стефаном и Надей Вэструмами. 

Детей Дэвид и Таня воспитывают 
в строгости, но без криков. Могут и на-
казать за непослушание, объяснив детям 
причину наказания. Знакомые часто 

Кому на Руси жить хорошо?

спрашивают Татьяну: «Как вам удалось 
добиться такого послушания?» Еще во 
время первой беременности Татьяны 
Дэвид предложил ей воспитывать их бу-
дущих детей так, как это было принято в 
его семье. Она согласилась. 

Перед сном Дэвид и Татьяна обяза-
тельно молятся вместе с детьми. Если 
отец наказал кого-то из них, сын и дочь 
понимают, что маме жаловаться беспо-
лезно. Наказание не будет эффективным, 
если родитель намерен только пригро-
зить, но не выполнять его. Дэвид считает, 
что дети должны видеть в родителях 
достойный пример, а не лицемерное 
отношение к Богу и к церкви. Миссио-
неру не пристало жаловаться на жизнь. 
Дэвид считает, что надо уважительно 
относиться не только к взрослым, но и к 
детям. Для Татьяны важным моментом 
в воспитании является время, которое 
они проводят с детьми. Каждую неделю 
супруги стараются находить возможно-
сти остаться наедине с детьми, — обычно 
это бывает по субботам. В отпуск все 
Веструмы всегда ездят вместе. Таня гово-
рит: «Время, проведенное всей семьей, — 
такое ценное, такое счастливое!» За 
двенадцать лет совместной жизни только 
однажды они поехали на отдых без 
детей. И каждый день жалели о том, что с 
ними нет сына и дочки. Дэвид добавляет: 
«Разве Господь отдыхает от нас, Своих 
детей? Неужели Он уезжает в отпуск?» 

Стефан и Надя знают, когда именно 
родители заняты подготовкой к церков-
ному служению, и в это время ведут себя 
тихо. Евангельская община в Салтыковке 
растет, у многих жителей поселка меня-

ется отношение к протестантам. Этому 
способствует и то, что Дэвид с Татьяной 
во всякое удобное время благовествуют 
местным жителям о Христе. Так, на Пас-
ху они купили несколько куличей и на 
улице раздавали их соседям, приглашая 
на праздничное богослужение в церковь. 

Три года назад сын Вэструмов Сте-
фан пошел в местную школу, тогда как 
многие другие родители пытались устро-
ить своих чад в престижные московские 
школы. На линейке по случаю Дня 
знаний Дэвид узнал, что школе требуется 
учитель английского языка. Посовето-
вавшись, супруги решили принять это 
предложение. На собеседовании Дэвид 
не скрывал: «Я миссионер из США, про-
тестант, педагогического образования не 
имею, но люблю детей и готов препода-
вать английский». Директор согласилась: 
«Давайте попробуем». И вот уже три года 
Дэвид преподает английский язык в рос-
сийской школе. Его до сих пор шокируют 
некоторые особенности нашей образова-
тельной системы: «25% школьников жела-
ют изучать английский язык, 50% делают 
это постольку, поскольку их обязывают, а 

25% детей вообще ничего не хотят учить. 
Вот с ними-то и тяжело». 

Через полгода работы Дэвид предло-
жил директору школы организовать клуб 
для молодежи. Та обрадовалась: «Давайте 
назовем его “Духовно-нравственный 
клуб”». С тех пор каждую неделю под-
ростки встречаются для обсуждения 
интересных тем — о дружбе, о любви, о 
построении отношений со сверстниками, 
с учителями, с окружающими людьми. 
Как-то к Дэвиду обратилась преподава-
тельница физкультуры, зная о его любви к 
баскетболу: «Дэвид Петрович! Нам нужен 
тренер для подготовки школьной баскет-
больной команды». Наш герой согласился. 
Дети полюбили его. И теперь, если он про-
сит кого-то из них как-то помочь в школе, 
ему никогда не отказывают. 

Татьяна во всем поддерживает мужа 
и является настоящей помощницей, как 
и заповедано Христом в Новом Завете. 
Для этого ей пришлось измениться. Она 
считает: «главное в семье — это уваже-
ние друг к другу». «Я должна считаться 
с мнением мужа, а не настаивать на 
своем. Первое время я часто обижалась и 
демонстрировала это своим молчанием. 
Но в молитве приходило понимание, что 
была не права...». 

Дэвид говорит, что у них не было 
проблем в семье из-за разных культур-
ных традиций, в которых они воспиты-
вались. Возможно, потому, что он вырос 
в американской семье в Индонезии и 
привык к различным трудностям. Но 
кое-что его все же шокировало в России. 
Мы на это не обращаем внимания, но, 
оказывается, у нас в стране обижаются 

все — дети на родителей, взрослые друг 
на друга, даже старики демонстративно 
«надуваются» и не разговаривают. В США 
себя так ведут только школьники. 

Для Дэвида важно исполнять Божью 
волю. Он вспоминает в этой связи, как его 
отговаривали ехать в Россию. «Я миссио-
нер. А что миссионеру делать в США? Там 
церкви в каждом селении. Я молюсь, что-
бы мои дети стали миссионерами, — гово-
рит он. — А мне советы дают иные: “Пусть 
лучше деньги зарабатывают!”» Татьяна 
согласна с мужем, что Божье водительство 
и послушание — это главное в жизни. 
Эта семья могла бы вполне благополучно 
жить в Америке. Родители Дэвида хотели 
отдать им свой дом, это было как раз в то 
время, когда супруги снимали в Москве 
маленькую квартирку. Отказ от благоу-
строенной жизни был для них жертвой. 
Они чувствовали, что Бог призвал их слу-
жить в России, поэтому последовали за 
Господом. И Бог даровал им прекрасный 
дом в подмосковной Салтыковке. 

В начале месяца, когда муж получа-
ет зарплату, вместе с женой они распре-
деляют деньги по восьми конвертам: 

«церковь», «еда», «транспорт», «комму-
нальные платежи», «Стефан», «Надя», 
«Таня», «Дэвид». Трогать чужой конверт 
никому не разрешается. Каждый знает, 
на что можно рассчитывать. 

Глава семьи считает, что именно 
мужчина будет предстоять перед Богом 
за все, что случается между супругами. 
Мужчине нужно всегда помнить, что он 
сделал предложение именно этой жен-
щине, и в течение всей жизни он должен 
отвечать за свой выбор. Дэвид уважает 
Татьяну, всегда советуясь с ней перед 
принятием каких-то решений. Жена 
ценит такой подход мужа, как и то, что 
он хотя бы однажды в месяц приглашает 
ее на свидание. Улыбаясь, Татьяна вспо-
минает, как изумлялись ее знакомые 
мамочки на детской площадке. «Вечером 
меня не будет, я иду на свидание!» — «С 
кем?!» — «На свидание с мужем!» 

После свадьбы она спросила у Дэви-
да: «Что же теперь будет с нашей любо-
вью?». Ей не хотелось серых будней. На 
что он ответил ей: «А наша любовь теперь 
будет только расти!» Веструмы верят, что 
так будет до конца их жизни. 

Наша героиня считает, что мир 
и гармония в семье — это ежедневная 
работа, которая получается, если только 
на первом месте у супругов Христос. 
Если вы увидели в церкви счастливую 
семью, то знайте, что за этим счастьем 
стоит большой совместный труд и 
духовный рост. Дэвид и Татьяна желают 
всем семьям искренних отношений с 
Богом: «Даже если вам трудно, Бог всегда 
пошлет выход, если только всем сердцем 
вы будете искать Его».

СЕМЬЯ ДЭВИДА И ТАТЬЯНЫ ВЕСТРУМ

Ïðîòåñòàíò Ïðîòåñòàíò 
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« Â î ê ð ó ã   ñ å ì ü è »

Òåêñò Åêàòåðèíû Âàòóëè
Ôîòî ÈÒÀÐ-ÒÀÑÑ
 

»  Современной женщине очень слож-
но полностью посвятить себя одному 
лишь домашнему очагу. Большин-
ство из нас по разным причинам 
рано или поздно выходят на работу. 
В этой связи многие молодые 
родители сталкиваются с необхо-
димостью подыскать приемлемую 
«замену» маме (хотя бы на несколь-
ко часов в день) для своего чада. Но 
каким образом разлуку с родителя-
ми сделать для малыша наименее 
болезненной?

^Áàáóøêà ðÿäûøêîì ñ äåäóø-
êîé

Практически идеальным кажется 
вариант, когда в отсутствии родителей с 
ребенком остается бабушка или дедуш-
ка. Плюсы здесь очевидны: собственную 
бабушку кроха знает практически с 
рождения, следовательно, не нужно при-
выкать к новому человеку; мы доверяем 
родителям, зная, что они не причинят 
вреда нашему ребенку. Кроме того, нам 
не придется нести больших материаль-
ных затрат. 

Однако наши родители далеко не 
всегда живут поблизости, и, бывает, не 
готовы жертвовать собственной работой 
и свободным временем ради внуков. Мы 
с мужем тоже не могли рассчитывать на 
помощь наших родителей. 

Есть еще один фактор, о котором 
молодые родители часто забывают, — 
иногда бабушка может повлиять на 
внуков не самым лучшим образом. Она 
в состоянии оттеснить родителей на 
второй план, и в этом случае мы сами 
рискуем оказаться в роли «великовоз-
растных детей», поддавшись соблазну 
переложить ответственность за своих 
чад на плечи наших родителей.

^Äåòñêèé ñàä
Если вы не живете рядом с бабуш-

ками (дедушками), то первым, если не 
единственным выходом для работаю-
щих родителей может оказаться опреде-
ление ребенка в детский сад. 

В советское время уже начиная с го-
дика ребенка отдавали в ясли. Сегодня 
большинство детей начинают ходить в 
сад с 2,5—3 лет. Конечно, никто не от-
менял ясельные группы, куда малышей 
принимают уже с полутора лет, но не 
стоит торопиться отдавать ребенка в сад 
так рано — всему свое время! 

Мы наступили на эти грабли, попы-
тавшись приучить дочку к садику в год 
и девять месяцев. Нам казалось, что если 
наша дочка общительная, то ей будет 
интересно играть с другими малышами 
и разлука с мамой не будет слишком 
травматичной. Привыкание дочери к 
саду было постепенным. Вначале мы 
отдавали ее в сад на два часа в день, а я, 
как и некоторые другие мамаши, сидела 
на стульчике в группе. Наша дочка была 
в восторге от воспитательницы, детей, 
игрушек. Чтобы она начала привыкать к 
моему временному отсутствию, я стала 
уходить в раздевалку. Но дочка постоян-
но прибегала посмотреть, где же мама, 

Как избежать «усатых» нянь?

четко контролируя мое присутствие. 
Однажды она не увидела меня на при-
вычном месте и разразилась душеразди-
рающим плачем. От садика пришлось 
отказаться. Это потом мы узнали, что до 
2,5—3 лет малыш еще не готов само-
стоятельно находиться в коллективе из 
десяти (а то и более!) человек, где всего 
лишь один взрослый. Для правильного 
психического развития ребенку в этом 
возрасте необходимо персональное вни-
мание, личное наставничество, — всего 
этого в детском саду, к сожалению, ему 
дать не смогут. Кроме того, у малыша 

еще недостаточно развиты навыки само-
обслуживания — ему нужна помощь, 
чтобы одеваться и раздеваться, держать 
ложку, ходить в туалет и т.д. 

После трех лет детский садик 
может быть полезен для крохи. Извест-
но, что малыши гораздо быстрее учатся 
чему-то, видя пример других детей. Дух 
соревновательности помогает детям 
лучше усваивать все новое. В садике они 
получают навыки построения взаимо-
отношений со сверстниками — учатся 
договариваться, решать конфликты, 
завязывать дружбу. 

Кроме того, в детских садах обычно 
предлагают детям различные занятия 
— физкультуру, плавание, ритмику, 
рисование, музыку. Частая смена дея-
тельности помогает ребенку развиваться 
разносторонне. Помимо того, детский 
сад — это и неплохая закалка для дет-
ского иммунитета, учитывая, что всего 
через несколько лет ребенок пойдет в 
школу. Вот почему не стоит относиться к 
детским садам как к чему-то негативно-
му и бесполезному. 

^Ìîÿ ïðåêðàñíàÿ íÿíÿ
Если молодым родителям не уда-

лось перепоручить свое чадо заботам 
бабушки или дедушки, а для садика 
ребенок еще слишком мал, значит, при-
шло время всерьез задуматься о поисках 
няни. 

Действительно, няня может во мно-
гом помочь решить проблему «переход-
ного периода» для ребенка — от полной 
зависимости от мамы до относительной 
самостоятельности. Опыт нашей семьи 
показывает, что пребывание ребенка 
с няней хорошо подготавливает его к 
встрече с детским садом. Разлучившись 
с мамой и перейдя на попечение няни, 
малыш все также будет окружен личным 
вниманием и заботой, которых, увы, он 

// Выпуски «Духовной булочной»

порадуют новыми трюками и шутка-

ми в исполнении бессменного 

ведущего Сергея Демченко

// Кукольная служба 
новостей расскажет детям 
о событиях библейской 
истории в форме «горячих» 
новостных сюжетов.

// Познавательно-
развлекательная про-
грамма «Пара вопросов» 
позволит светским телезри-
телям узнать интересные от-
веты на известные вопросы, 
а воцерковленные зрители 
будут шокированы религи-
озной безграмотностью, 
в которой пребывает боль-
шинство россиян.

// Духовная программа 
«Письмо к письму» и ее 
ведущий известный про-
поведник Павел Бегичев 
позволят зрителям лучше 
понять послания апостола 
Павла — смысл и атмосферу, 
в которой они писались.

Духовная 
булочная
Зрителей самого 

популярного 

христианского 

телеканала ТБН 

ждут новые 

увлекательные 

телепрограммы 

производства 

студии «Проте-

стант».

>

>

>

не получит в садике и без которых рас-
ставание с родителями становится для 
него столь болезненным. 

К выбору няни необходимо по-
дойти с предельной осторожностью и 
усиленной молитвой. Ведь няня будет 
проводить с вашим ребенком большую 
часть дня, а значит, оказывать на него 
огромное влияние. Она практически 
станет членом вашей семьи — примите 
это как факт! 

Для нас, христиан, очень важно ду-
ховное единство — поэтому не бойтесь 
поговорить с няней по душам, перед тем 
как брать ее на работу. Но одного общего 
вероисповедания недостаточно. Поста-
райтесь получить если не письменные, 
то хотя бы устные рекомендации от 
прежних работодателей или просто от 
друзей и знакомых будущей няни. Поин-
тересуйтесь ее образованием и опытом 
общения с детьми. Порой нам кажется, 
что для работы няни достаточно добро-
ты и христианских принципов. Это не 
совсем так.

Нашей семье, прежде чем найти 
свою «прекрасную няню», пришлось 
несколько раз обжечься. Например, пер-
вый раз в качестве няни мы пригласили 
хорошую девушку из большой христи-
анской семьи. Она казалась нам идеаль-
ным вариантом, да и дочка к ней быстро 
привязалась. Но вскоре выяснилось, что 
у этой 19-летней девушки всего два клас-
са образования, она не умеет различать 
время по часам, практически не может 
читать рукописный текст и запоминать 
данные ей указания (дочка как раз забо-
лела, и ей нужно было давать лекарства 
по часам). Все это послужило причиной 
нашего быстрого расставания с няней. 

Нам повезло найти для нашей 
дочки замечательную няню — маму 
одной женщины из церкви. Она недавно 
приехала в Москву. У нашей няни был 
опыт работы в садике, она была ис-
кренней христианкой и очень добрым и 
отзывчивым человеком. Примерно через 
полгода няня начала водить дочку в 
садик — на этот раз привыкание и адап-
тация к детскому коллективу прошли 
очень гладко.

Если вы думаете о няне, постарай-
тесь ответить для себя на следующий 
вопрос: кого вы хотели бы видеть рядом 
со своим малышом — Мэри Поппинс 
или Арину Родионовну? Эти два образа 
«идеальных нянь» отличаются друг от 
друга. Каждый имеет свои минусы и 
плюсы. В любом случае, важно, чтобы 
между вами и няней было полное до-
верие и взаимопонимание. Помните, что 
няня не заменит малышу маму и папу, 
но она может ему помочь преодолеть 
страх перед встречей с самостоятельной 
жизнью в коллективе.

И последнее. Наша занятость на 
работе не должна лишать детей нашего 
полного родительского посвящения 
им. От нас зависит, какими людьми они 
вырастут. Воспитание детей — это не 
задача няни, детского сада или бабушки 
и дедушки, это наша обязанность. Делая 
выбор в пользу работы, мы берем на 
себя обязательство и ответственность 
вместить в короткие утренние и вечер-
ние часы всю любовь и наставление, 
которые мы желаем передать нашим 
детям. Поэтому следует несколько раз 
подумать, прежде чем принять такое ре-
шение. В конце концов, дети так быстро 
вырастают! Пусть Господь благословит 
мудростью всех родителей, ищущих от-
вета на вопрос: что же лучше для наших 
детей?

В СВЯЗИ С ЛИКВИДАЦИЕЙ В КИШЛАКАХ ТАДЖИКИСТАНА ДЕТСАДОВ УХОД 
ЗА МАЛЫШАМИ ВЗЯЛИ НА СЕБЯ СТАРИКИ.

 Ïðîòåñòàíò  Ïðîòåñòàíò 

^В поисках 
няни 

Объявите в своей церкви, что 
вы ищете няню. Вполне возможно, 
что среди прихожан или их зна-
комых окажутся те, кто прекрасно 
подойдет на роль Мэри Поппинс или 
Арины Родионовны.

Не забывайте о современных 
технологиях! Воспользуйтесь поис-
ком няни через Интернет. Напри-
мер, дайте объявление на христи-
анский сайт «Светильник» (www.
biblelamp.ru) в раздел частных объ-
явлений или воспользуйтесь любым 
другим христианским форумом.

Опросите всех своих знакомых 
и родственников — чем больше лю-
дей будут знать о вашей нужде, тем 
выше вероятность найти помощь!
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« Í à ì   ï è ø ó ò »

Почему креста 
на нас нет?
»  «Çäðàâñòâóéòå, ðåäàêöèÿ «Ïðîòå-

ñòàíòà»! Ìîãëè áû âû íà ñòðàíèöàõ 
ãàçåòû îòâåòèòü íà äâà âîïðîñà: 
Ïî÷åìó â ïðîòåñòàíòèçìå âîçáðà-
íÿåòñÿ íîøåíèå íàòåëüíîãî êðåñòà? 
È ïî÷åìó ó ïðîòåñòàíòîâ íåò 
êðåñòíîãî çíàìåíèÿ, êàê, íàïðèìåð, ó 
êàòîëèêîâ èëè ïðàâîñëàâíûõ?» 
Ðîçàëèÿ Íèêîëàåâà, ã. Íþðáà 

Íà âîïðîñû ÷èòàòåëüíèöû 
îòâå÷àåò ïàñòîð öåðêâè åâàíãåëü-
ñêèõ õðèñòèàí-áàïòèñòîâ èç ãîðîäà 
Ìîñêâû Àëåêñåé Ìàðêåâè÷: 

«Уважаемая Розалия Петровна! 
В протестантизме не возбраняется 
добровольное ношение нательного 
креста или других христианских сим-
волов. Но это дело каждого верующего. 
Мы веруем, что никакие предметы не 
обладают особой силой. Крест — это 
символ нашего спасения. Об этом мы 
читаем в Библии. Например, апостол 
Павел пишет: «А я не желаю хвалиться, 
разве только крестом Господа нашего 
Иисуса Христа, которым для меня 
мир распят, и я для мира» (Гал 6:14). 
Изображение креста, которое носят 
люди, может быть только напомина-
нием о кресте, на котором пострадал 
Иисус Христос. Сам по себе нательный 

крестик не защищает нас от проблем, 
спасает только вера в Иисуса Христа. 

То же самое можно сказать и о 
крестном знамении. Большинство 
протестантов не используют крестное 
знамение в богослужении или в личной 
молитве. Связано это с историей воз-
никновения протестантизма. Во время 
рождения протестантизма существовало 
большое количество суеверий, связан-
ных с различными традициями. Люди 
верили в силу крестного знамения, 
вместо того чтобы верить в силу Божию. 
Вот почему протестанты отказались от 
прежних традиций».

«Если бы я был президентом?»
Íàïèøèòå â «Ïðîòåñòàíò»

»  Великий Творец Вселенной создал 
каждого из нас по образу и подобию 
Своему: «И сказал Бог: сотворим 
человека по образу Нашему по по-
добию Нашему» (Быт 1:26). Он дал 
нам возможность выбора, принятия 
решений и заботе о мире, в кото-
ром мы живем. Одних Он поставил 
пасторами и дьяконами, других — 
правителями стран. Но у каждого из 
нас есть стремление и заложенное 
Богом желание сделать наш мир 
лучше. Христиане могут улучшать 
окружающий мир, основываясь 
на Слове Божьем. К сожалению, 
мнения христиан часто просто не 
слышно. И мечты о том, как бы мы 
могли изменить мир, так и остаются 
мечтами.

Газета «Протестант» каждому из вас, 
уважаемые читатели, предоставляет воз-
можность хотя бы ненадолго почувство-
вать себя президентом своей страны. 
Что бы вы сделали и почему, окажись 
вы хотя бы на пять минут президентом 
России, Украины, США или страны, в 
которой вы живете?

Напишите нам по электронному 
или почтовому адресу редакции в 
России и в Украине (координаты в вы-
ходных данных на 16 странице), и мы 
обязательно опубликуем все ваши пись-
ма. Ваши мечты станут достоянием не 
только тысяч наших читателей, но и по-
падут в «высокие кабинеты». Напишите, 
если возможно, и несколько слов о себе: 
ваше имя, страна проживания, церковь 
или служение, что вы несете.

Âîò, íàïðèìåð, åñëè áû ÿ, Ëþä-
ìèëà Êà÷êàð, áûëà áû ïðåçèäåíòîì, 
то признала бы протестантизм традици-
онной религией для России. И внесла в 
Госдуму законодательную инициативу 
— о добавлении протестантов России в 
преамбулу Закона РФ «Об общественных 
и религиозных организациях». Тогда бы 
ни один из чиновников не смог назвать 
евангельских христиан сектой, нетради-
ционной для России.

Ждем ваших писем. 
Шеф-редактор газеты «Протестант»,

Людмила Качкар

Ëåîíèä Ñ., òþðåìíûé ñëóæèòåëü, 
ã. Ëóãàíñê, Óêðàèíà: 

— Если бы я был президентом, то 
разрешил бы, чтобы в каждой тюрьме 
Украины был свой капеллан. Их может 
быть даже несколько — от католиков, 
православных, протестантов, греко-
католиков. Тогда бы преступников в 
Украине стало меньше. И возвращаясь 
из тюрем, люди шли бы не в банды, а в 
церковь. 

Àëåêñàíäð Ãóçìàí, øòàò Êàëè-
ôîðíèÿ, ÑØÀ: 

— Если бы я был президентом, 
то вернул бы в каждую школу страны 
утреннюю молитву — было больше шан-
сов, что из детей вырастут порядочные 
люди.

Ñåðãåé Ìåëüíè÷óê, äîêòîð, ã. 
Òîðîíòî, Êàíàäà: 

— Если бы я был президентом, 
то сделал бы цену на бензин в Канаде 
регулируемой государством. Чтобы она 
не была выше цены на тот же бензин, 
что мы продаем Америке. Больше денег 
оставалось бы в семье. 

Àêèì Ëîæêîâîé: 
— Если бы я был президентом, то в 

первую очередь обязал бы все кафе, бары 
и рестораны реализовывать алкоголь и 
табак ограниченному кругу лиц, строго 
контролируя возраст покупающих — не 
младше 18 лет. 

…Было бы неплохо приглашать 
на российское телевидение духовных 
лидеров для проповеди, участия в 
телешоу, чтобы жители нашей страны 
могли «впитывать» то, что говорит Слово 
Божие, чему Оно учит. 

Важнейшим вопросом является 
уравнивание всех религий и запреще-
ние огосударствления какой-то одной 
преимущественной религии. Думаю, 
было бы очень полезным, чтобы во 
время принятия важных решений на 
государственном уровне при этом при-
сутствовали представители различных 
конфессий для молитвы о том или ином 
указе или законе. 

Если бы я был президентом, то под-
держал бы молодежь в поиске рабочих 
мест, а также взял бы на государствен-
ное финансирование христианские 
реабилитационные центры, в которых 
«лечатся» нарко— и алкозависимые. 

Было бы неплохо реформировать 
службу в армии, чтобы те, кто не желает 
там служить, не искали возможности 
откупиться взяткой, а заплатили бы в 
госбюджет. Эти деньги можно было бы 
направить на увеличение денежного до-
вольствия военнослужащих. 

Òàòüÿíà Èðèí÷óê, ã. Íèêîëàåâ, 
Óêðàèíà: 

— Если бы я была президентом, 
то в первую очередь задумалась бы 
о будущем своей страны. Наше буду-
щее — это наши дети. Детей в школах 
нужно учить послушанию родителям. 
Можно за счет уменьшения большого 
количества уроков по физике, мате-
матике, химии и т. д. в расписание 
вставить уроки по духовному воспита-

нию. Из четырех тем, рекомендованных 
учителям для обсуждения на классных 
часах, одна должна быть посвящена 
теме почитания родителей. Если бы я 
была президентом, то приняла бы за-
кон, защищающий права родителей и 
наказывает детей, которые издеваются 
над родителями.

Ñåðãåé Íåäàøêîâñêèé, ã. Êèåâ, 
Óêðàèíà: 

— Если бы я был президентом, то 
постарался бы услышать волю Бога и 
исполнять ее. 

Ëèëèÿ Ëèòâèí, öåðêîâü Àññîöèà-
öèè ìèññèîíåðñêèõ öåðêâåé Óêðàè-
íû, ã. Êèåâ:

— Первое, что бы сделала, — попро-
сила у Бога мудрости подобрать хоро-
ших советников. Также постаралась бы 
определить границы своей ответствен-
ности... А Бог, думаю, показал бы, куда 
направить свои действия... 

Åâãåíèé Êàðïîâ: 
— Призываю не заниматься пусты-

ми мечтаниями, а все силы отдать хри-
стианскому служению, гораздо более от-
ветственному, светлому и важному для 
мира. Лучше подумайте, как нести свой 
христианский крест, а кесарю оставьте 
кесарево.

Íàòàëüÿ Áàëàáàí, Ìîëäîâà:
— Если бы я была президентом, то 

в учебные заведения ввела бы христи-
анскую дисциплину «Основы духовного 
роста». В дальнейшем это помогло бы 
молодым людям правильно строить 
взаимоотношения в жизни, ставить 
приоритеты, выполнять свое истинное 
предназначение, создавать крепкие 
семья. Одним словом, быть хорошими 
гражданами своей страны.

Ëåâ Èãîøåâ:
— Если бы я был президентом, то 

обратился бы к христианам с просьбой 
усыновлять детей из детдомов и домов 
ребенка, воспитывая их в христианском 
духе, а также идти в больницы и ин-
тернаты — в те места, куда обязательно 
заглянул бы Христос. 

Âëàäèìèð ×åðêàñîâ, ïàñòîð öåðê-
âè, ã. Åññåíòóêè, Ðîññèÿ:

— Я бы организовал комитет по 
нравственности при Президенте. Туда 
бы вошли представители христианских 
церквей и организаций. Этот комитет 
был бы призван остановить разложение 
общества, которым занимаются СМИ. Я 

бы принял в системе образования дей-
ственные меры, основанные на христи-
анских ценностях и морали, чтобы пра-
вильно воспитывать детей и молодежь. 
Я бы организовал в сотрудничестве с 
христианскими церквами действенную 
социальную помощь малоимущим и 
людям, находящимся в различного рода 
зависимостях. Я бы даровал больше прав 
и свобод тем христианским общинам, 
которые эффективно трудятся в социаль-
ной и образовательной сферах.

Åãîð Äîðîø, ã. Îìñê, Ðîññèÿ:
— Если бы я был президентом, то в 

первую очередь озаботился бы внешним 
видом наших городов. Для этого нужно 
людям, которые не платят квартплату, в 
счет ее погашения предложить занять-
ся ремонтом в подъездах, на детских 
площадках, убрать двор. Тогда бы наши 
города преобразились. 

Âàñèëèé Êàðáóíàð: 
— Я бы постарался, чтобы все люди 

поверили в живого Бога. 

Åëåíà Àëåêñàíäðîâà, ïðèõîä Íå-
ïîðî÷íîãî Çà÷àòèÿ Ïðåñâÿòîé Äåâû 
Ìàðèè, ã. Ìîñêâà, Ðîññèÿ: 

— Конечно, я никогда не стану пре-
зидентом России. Но если бы вдруг это 
произошло, то я бы начала свой срок с 
покаяния за то зло, которое было сдела-
но в нашей стране и нашей страной.

Ãåðìàí Êëóøèí, Óêðàèíà: 
— Если бы я был президентом, то 

повысил бы пошлину на ввоз готовых 
товаров и снизил на ввоз сырья — таким 
образом, товары, выпущенные в Украи-
не, стали бы конкурентносопосбными. 
Увеличил бы вдвое налоги на алкоголь 
и табачные изделия, а также штрафы 
за курение и распитие алкогольных 
напитков в общественных местах и за 
продажу их несовершеннолетним.

Ïðîòåñòàíò Ïðîòåñòàíò 
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Óâàæàåìûå ÷èòàòåëè! 

Ó âàñ åñòü ÷òî ñêàçàòü ïðî-
òåñòàíòàì Ðîññèè, Óêðàèíû è 
äðóãèõ ñòðàí ìèðà? Âû õîòèòå 
ïðåäëîæèòü íîâóþ òåìó äëÿ 
ïóáëèêàöèè? Âîçìîæíî, âàñ áåñ-
ïîêîèò êàêàÿ-òî äóõîâíàÿ èëè 
äóøåâíàÿ ïðîáëåìà? Íàïèøèòå 
íàì, è ìû îïóáëèêóåì âàøå ìíå-
íèå, ñòàòüþ, îòçûâ, êîììåíòàðèé, 
ïðåäëîæåíèå â ðóáðèêå, êîòîðàÿ 
òàê è íàçûâàåòñÿ — «Íàì ïèøóò». 
Àäðåñ äëÿ âàøèõ ïèñåì: 123290, 
ã. Ìîñêâà, à/ÿ 83, èëè 02002, ã. Êèåâ, 
à/ÿ 157, ãàçåòà «Ïðîòåñòàíò», èëè ïî 
e-mail: gazeta@protestant.ru

Ïîäòâåðæäåíèå äëÿ 
ïîëó÷åíèÿ ãàçåòû

Äîðîãèå ÷èòàòåëè, åñëè íà âàø 
äîìàøíèé èëè öåðêîâíûé àäðåñ 
ïðèøëè ïî ïî÷òå ýòîò èëè ïðåäûäó-
ùèå íîìåðà ãàçåòû, è âû â äàëü-
íåéøåì æåëàåòå ïîëó÷àòü ãàçåòó 
«Ïðîòåñòàíò», ïîæàëóéñòà, ñîîáùè-
òå íàì îá ýòîì ïî àäðåñó: 123290, 
ã. Ìîñêâà, à/ÿ 83, èëè 02002, ã. Êèåâ, 
à/ÿ 157, ãàçåòà «Ïðîòåñòàíò», èëè ïî 
e-mail: gazeta@protestant.ru

В письме укажите ваш почтовый 
адрес, фамилию и имя получателя.

Если до этого времени вы не полу-
чали газету «Протестант», но хотели 
бы стать ее постоянными читателя-
ми, вне зависимости от того, где вы 
живете — в России, в Украине или в 
другой стране, также сообщите нам 
об этом по почтовому или электрон-
ному адресу, указав в заявке свой 
почтовый адрес и контактные дан-
ные для доставки газеты.

Ïîæåðòâîâàíèå íà ãàçåòó 
äëÿ æèòåëåé Ðîññèè

Мы благодарны всем читателям, 
кто уже перечислил средства на 
выпуск газеты «Протестант». Все 
ваши пожертвования будут ис-
пользованы на печать и рассылку 
издания. Вы по-прежнему можете 

внести свой вклад в издание газеты. 
Стоимость годового комплекта из 12 
номеров «Протестанта» для жителей 
России — 150 рублей. Возможно, вы 
захотите сделать больший вклад 
в издание газеты «Протестант», 
поэтому графу «Сумма платежа» мы 
оставляем незаполненной, чтобы 
вы могли вписать приемлемую для 
вашего бюджета сумму пожертво-
вания.

Пожалуйста, вырежьте извещение 
на пожертвование по пунктирной 
линии, аккуратно впишите сумму 
платежа, ваши фамилию, имя, от-
чество, полный домашний адрес с 
индексом. Внесите указанную вами 
сумму в любом отделении Сбербан-
ка России.

Âíèìàíèå! Если вы заполняете 
квитанцию от руки, полностью впи-
сывайте наименование получателя 
платежа — местная религиозная 
организация евангельских христи-
ан «Христианский религиозный 
центр Протестант». Если вы сокра-
тите название организации, то мы 
не сможем получить ваше пожерт-
вование.

Ïðèÿòíàÿ íîâîñòü! В конце года 
редакция газеты «Протестант» про-
ведет лотерею среди своих друзей, 
которые в течение 2008 года пере-
числили пожертвования на издание 
газеты. Победители получат ценные 
призы.

Ïîäïèñêà äëÿ æèòåëåé 
Óêðàèíû

Читатели газеты «Протестант» в 
Украине могут также оформить под-
писку и постоянно получать газету 
«Протестант» на свой домашний, 
церковный или рабочий адрес.

Стоимость годового комплекта 
«Протестанта» — 40 гривен. По-
жертвования можно направлять по 
адресу: 02002, г. Киев, а/я 157, Бойко 
Тарасу Владимировичу.

Ñ áëàãîäàðíîñòüþ è ëþáîâüþ 
êî âñåì ÷èòàòåëÿì, 
âàø «Ïðîòåñòàíò»

Äèàëîã ñ ÷èòàòåëåì

>Âàòèêàí 
îáúÿñíèë, 
÷òî ñëåäóåò 
ïîíèìàòü 
ïîä «ñìåðòüþ»<

Ватиканская газета L’Osservatore 
Romano снова подняла вопрос о том, что 
следует считать полным прекращением 
жизни человека. Профессор современ-
ной истории Римского университета 
Лючетта Скараффиа в статье, появив-
шейся накануне на первой полосе 
издания, сообщает, что Ватикан принял 
в качестве критерия, на основании ко-
торого констатируется смерть человека, 
прекращение деятельности коры голов-
ного мозга, — сообщает британская The 
Times.

Таким образом Ватикан признал, 
что остановка сердца и легких не может 
больше считаться единственным осно-
ванием для констатации смерти челове-
ка, отмечает профессор Скараффиа.

Лючетта Скараффия, являющаяся 
вице-президентом итальянской Ассо-
циации науки и жизни, а также членом 
итальянского Национального комитета 
по этике биологических исследований, 
заявила, что критерий прекращения 
деятельности коры головного мозга 
поднимает диапазон этических про-
блем. Ученый рассказала, что известен 
по крайней мере один случай, когда 
жизненные функции беременной 
женщины, мозг которой прекратил 
деятельность, поддерживались аппа-
ратом искусственного дыхания, чтобы 
обеспечить циркуляцию крови и на-
сыщение ее кислородом через легкие, 
пока ребенок не появился на свет.

Подобные случаи, по словам 
Скараффии, заставляют задуматься над 
тем, можно ли людей в таком состоянии 
считать мертвыми, — то есть «трупами, 
внутренние органы которых тем не 
менее могут быть пересажены»? Кроме 
того, критерий прекращения мозговой 
деятельности как обоснование смерти 
противоречит католической доктрине, 
утверждающей необходимость абсо-
лютной защиты человеческой жизни, 
являющейся бесценным божественным 
даром. 

Этот вопрос стал одним из немно-
гих, в которых католики и атеисты за 
несколько прошедших десятилетий 
пришли к согласию.

www.religio.ru

>Ïðîòèâíèêàì 
ïîðíîãðàôè÷å-
ñêèõ ìóëüòôèëü-
ìîâ óãðîæàþò<

«Российский объединенный 
Союз христиан веры евангельской 
(РОСХВЕ) получил полторы сотни 
писем с угрозами из-за обращения 
в Следственный комитет при про-
куратуре РФ с призывом возбудить 
уголовное дело в связи с показом теле-
каналом «2х2» мультсериала «Южный 
парк», — рассказал член экспертного 
Совета комитета Госдумы по делам 
общественных объединений и ре-
лигиозных организаций, управляю-
щий делами председателя РОСХВЕ 
Константин Бендас. — Лишь три 
письма не содержали ненормативную 
лексику. Мы хотим, чтобы то, 
что показывается по телевидению, 
на самом деле воспитывало наших 
детей в здоровье, нравственности, 
патриотизме, в честности, порядоч-
ности, верности и в супружеском от-
ношении и в жизни, а не ту мерзость, 
которую, по большей части, показы-
вает телеканал «2х2», и то, что можно 
увидеть на наших телеканалах. 

В марте нынешнего года проте-
стантов поддержали представители 
иудейских и мусульманских общин, 
а Россвязьохранкультура вынесла 
телеканалу «2х2» предупреждение. 
Телеканал тогда убрал из эфира муль-
тсериалы «Маленькие лесные друзья» 
и «Приключения Большого Джеффа». 

Телеканал 2х2» пока не комменти-
рует заявления и предупреждения, 
ссылаясь на отсутствие официальных 
документов из прокуратуры.

www.blagovest-info.ru
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КАРАВАДЖО «СМЕРТЬ МАРИИ» 
(ФРАГМЕНТ)

ÏÐÀÂÎÂÎÉ ÖÅÍÒÐ «ÑÒÀÒÓÑ» Ïðîôåññèîíàëüíûé è ãðàìîòíûé ïîäõîä 
ê ïðîöåññó îôîðìëåíèÿ ñäåëêè ñ æèëûìè è 
íåæèëûìè ïîìåùåíèÿìè ñîõðàíèò âàñ îò âñåõ 
íåïðèÿòíîñòåé äî è ïîñëå êóïëè-ïðîäàæè.

ÎÊÀÇÛÂÀÅÒ ÓÑËÓÃÈ:

— äàðåíèå, êóïëÿ-ïðîäàæà, îáìåí, ïðèâàòèçàöèÿ: 
êâàðòèðû, êîìíàòû, äà÷è, çåìåëüíûå ó÷àñòêè, íå-
æèëûå ïîìåùåíèÿ;

— èïîòåêà, èíäèâèäóàëüíûé ïîäáîð áàíêà, 
ïîäãîòîâêà äîêóìåíòîâ è ïîëó÷åíèå èïîòå÷íîãî 

êðåä èòà â áàíêàõ Ìîñêâû, æèëèùíûå ñóáñèäèè, âî-
åííûé ñåðòèôèêàò, ïîìîùü î÷åðåäíèêàì;

— ïîìîùü â îôîðìëåíèè íàñëåäñòâà, ñáîð äîêó-
ìåíòîâ, çàùèòà âàøèõ ïðàâ;

— êîíñóëüòàöèè ïî çàêîíîäàòåëüñòâó;
— ïðèâåäåíèå þðèäè÷åñêèõ, ñåìåéíûõ ëè÷íûõ 

äîêóìåíòîâ â ïîðÿäîê.

Âû ìîæåòå îáðàòèòüñÿ ê íàì íà ëþáîì ýòàïå ðåøåíèÿ âàøåé ïðîáëåìû! 
Àäðåñ: 123557 ã. Ìîñêâà, ìåòðî Áåëîðóññêàÿ (êîëüöåâàÿ) Ñðåäíèé Òèøèíñêèé ïåð., ä. 8 
e-mail: status12@mail.ru
çàïèñü íà êîíñóëüòàöèþ ïî òåëåôîíó: 726-09-75; 772-90-10. Ýòè òåëåôîíû ìîãóò âàì ïðèãîäèòüñÿ!

 Ïðîòåñòàíò  Ïðîòåñòàíò 
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« È ñ ò î ð è ÿ .   Ä à ò û .   Ê î ì ì å í ò à ð è è »

Теракт в Нью-Йорке. Величина великих
Òåêñò Èðèíû ×åðíîâîé
Ôîòî èç àðõèâà ðåäàêöèè
 

»  2 сентября — день Аристотеля.

В Латвии день Аристотеля стал уже 
традиционным праздником. 

«Значение Аристотеля трудно 
переоценить. Его не так просто адек-
ватно описать, — считает Давид Мкрты-
чевич Гзгзян, заведующий кафедрой 
богословских дисциплин и литургики 
Свято-Филаретовского православно-
христианского института. — Аристоте-
ля, как и других крупных древнегрече-
ских мыслителей, нередко называют 
христианами. Притом, что они жили 
задолго 
до рождения Христа. Вместе с Платоном 
и стоиками Аристотеля считают создате-
лем универсального понятийного аппа-
рата, который применялся для система-
тизации христианского вероучения. 
К Аристотелю обращались и черпали 
у него вдохновение такие православные 
мыслители и богословы, как Григорий 
Палама и Фома Аквинский. 

Если говорить о средневековой 
Европе, то тут Аристотелю принадлежит 
исключительная роль. Фактически он 
стал родоначальником систематизации 
христианской мысли той эпохи. 
В наши дни, с возрождением интереса 
к этике, ключевой фигурой, вызываю-
щей интерес как христиан, так и нехри-
стиан, снова является Аристотель. 

По многим причинам христианам 
важно понять феномен Аристотеля. 
Он порождает целый ряд фундаменталь-
ных вопросов, заставляя «напрягаться» 
по поводу того, как классифицировать 
христианство, как ему не дать совпасть 
с античной мудростью. История показа-
ла, что все это непросто. 

Проповедникам христианства, если 
они действительно хотят проповедовать, 
не обойтись без такого гигантского на-
следия мысли, которое оставил после 
себя этот человек».

»  2 сентября 1812 года армия Напо-
леона вступила в Москву.

«Наполеон является довольно 
значительной исторической фигурой. 
Безусловно, это человек, который во 
многом определил облик Европы, по 
крайней мере, в начале и середине XIX 
столетия, — отметил историк и богослов 
Михаил Вячеславович Иванов. — Можно 
много говорить о Наполеоне. С христи-
анской точки зрения важно обратить 
внимание на одну деталь. Это человек, 
который всю свою жизнь посвятил по-
корению Европы и, может быть, даже 
мира. Кто знает, как далеко простира-
лись бы его планы, если бы в свое время 
его не остановили русские войска. 

Стоит отметить, что для лично-
сти, подобной Наполеону, завоевание, 
господство над миром на определенном 
этапе жизни превращается в некую 
самоцель. И, независимо от того, какие 
идеалы ими двигали изначально, они 
становятся заложниками своих непо-
мерных амбиций, которые зачастую 
приводят к печальным последствиям. 
Те, кого принято называть великими за-
воевателями, заканчивают свою жизнь 
достаточно бесславно, как это и случи-
лось с Наполеоном. В связи с этим вспо-
минаются слова Священного Писания, 
что гордым Бог противится».

»  9 сентября 1828 года родился Лев 
Николаевич Толстой.

О великом русском писателе расска-
зывает доктор культурологии, профес-
сор МГУ Елена Ивановна Волкова: 

«В русской культуре существует 
парадокс Толстого. Лев Николаевич в 
должной мере был воспет и оценен как 
художник. Но, к сожалению, русская 
культура так и не приняла Толстого-
мыслителя. 

Семен Франк отмечал, что русское 
общество имеет в отношении идей 
Толстого не вполне чистую совесть; оно 
как бы не решается взглянуть Толстому 

прямо в глаза. И славословием старается 
заглушить остроту его личности. При-
том, что различными авторами как в 
России, так и за рубежом написано боль-
шое количество работ о религиозных 
поисках Толстого. К сожалению, многие 
из этих работ страдают поверхностным 
взглядом, когда творчество Толстого 
авторы сверяют с догматами и канонами 
различных религиозных традиций и 
конфессий, прежде всего Русской Право-
славной церкви. В то время как рели-
гиозное учение Толстого, мне кажется, 
должно рассматриваться имманентно, 
изнутри, учитывая те цели, которые 
перед собой ставил Толстой. Его наме-
рения были изумительными — прибли-
зить Христа к общественному сознанию, 
к стране, к народу, убрать преграды 
русской православной традиции, отде-
ляющие людей от Христа.

Второй принцип анализа религи-
озного учения Толстого — учитывать 
художественный дар великого писателя. Я 
убеждена, что Толстой мыслил как худож-
ник — по принципу типизации, преуве-
личения, концентрации смысла. Именно 
поэтому Толстой, убирая преграды между 
Христом и людьми, выбрасывал все, в 
том числе и церковные таинства. Важно 
учитывать, что он шел по пути гиперболи-
зации своих идей и мыслей. 

Если говорить о крайностях во 
взглядах Толстого, то их нужно по-
нимать как проявление мысли худож-
ника и концентрацию тех намерений, 
которые заслуживают самой высокой 
оценки, впрочем, так же, как и его еже-
дневный поиск общения с Богом».

»  11 сентября 2001 года в 8.45 утра в 
одну из двух 110-этажных башен 
Всемирного торгового центра в 
Нью-Йорке врезался пассажирский 
самолет авиакомпании American 
Airlines. В 9.03 во вторую башню-
небоскреб врезался пассажирский 
Boeing-767, принадлежавший United 
Airlines. Фатальное утро вторника 11 
сентября навсегда вошло в историю.

«Это ужасный день в календаре не 
только для американцев, но и для всего 
мира, — говорит руководитель москов-
ского отделения международной миссии 
«Евреи за Иисуса» Максим Владимирович 
Амосов. — Этот день перечеркнул надеж-
ды всего человечества на то, что силами 
мощных вооруженных сил и спецслужб 
можно защитить себя от терроризма. 
Люди вступили в эпоху, когда у нас нет 
ощущения защищенности. Борьба с 
терроризмом показывает, что окончатель-
но его победить невозможно. Особенно 
нагляден в этом смысле пример Израиля, 
где терроризм стал уже чем-то повседнев-
ным, где уже никто не удивляется оче-
редному теракту и гибели людей прямо 
на улицах мирных городов. 

11 СЕНТЯБРЯ, 
2001 ГОД, 
НЬЮ-ЙОРК.

По моему мнению, единственным 
радикальным средством против терро-
ризма, особенно в Израиле, является 
обращение людей к Иисусу Христу. 
Только если каждый человек будет же-
лать и творить добро, мы сможем изжить 
терроризм».

Ïðîòåñòàíò Ïðîòåñòàíò 
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« Ñ î á û ò è å »

В Голландии появился 
новый Ноев ковчег

Òåêñò è ôîòî èç àðõèâà ðåäàêöèè ãàçåòû 
«Ïðîòåñòàíò»
 

»  Впервые за четыре тысячи лет от-
крылись массивные центральные 
двери Ноева ковчега. Это событие 
привлекло внимание множества 
людей. 

Конечно, это только репродукция 
библейского ковчега, построенная 
креационистом из Голландии Джоаном 
Хьюберсом, который таким образом де-

монстрирует свое полное доверие тому, 
что написано в Библии.

В соответствии со старыми библей-
скими измерениями, размер ковчега 
Джоана достигает 150 локтей (0.5 м) 
в длину, 30 локтей в высоту и 20 локтей 
в ширину. Это 2/3 длины футбольного 
поля. Его высота соизмерима с разме-
ром трехэтажного здания.

Посетителей встречают чучела жи-
рафов, слонов, львов, крокодилов, зебр, 
бизонов и других животных, сделанные 
в натуральную величину.

«Дизайн сделан моей женой Биан-

кой, — сказал Хьюберс. — Она на самом 
деле вообще не хотела, чтобы я это 
делал, но потом сказала: «Если ты со-
бираешься в любом случае сделать этот 
проект, он должен выглядеть вот так».

Хьюберс построил ковчег из кедра 
и сосны. Библейские ученые до сих пор 
спорят о том, из какого дерева Ной стро-
ил свой ковчег. В основном, Хьюберс 
делал работу своими собственными 
руками, используя современные тех-
нологии. Иногда ему помогал сын Рой. 
Строительство началось в 2005 году.

Посетители ковчега были впечат-
лены. «Это невозможно представить, 
— сказала Мари Луиз Старосъяк. — Я 
знала историю Ноя, но не представляла, 
что ковчег был таким большим».

На самом деле ковчег, описанный 
в Библии, в пять раз больше ковче-
га, который построил Джоан. Тем не 
менее, в ковчеге Джоана есть место для 
кинотеатра на 50 мест, где дети могут 
посмотреть фильм «Фантазия», расска-
зывающий историю Ноя.

Бытие говорит, что во время по-
топа на протяжении года Ной держал в 
ковчеге семь пар домашних животных 
и по паре всех других. Кроме того там 
находились его жена, три сына и их 
жены. 

Можно понять, почему этот проект 
был рожден в Голландии — стране, 
которая находится под постоянной 
угрозой потопов. Луи Поппема из Ка-
лифорнии, США, сказала, что «Нидер-
ланды — самое правильное место для 
ковчега».

Креоцианист Хьюберс надеется, 
что проект Ноева ковчега возродит 
интерес голландцев к христианству. За 
последние 50 лет в Голландии сильно 
упала посещаемость церквей. Хьюберс 
со своим проектом планирует посетить 
основные города в Бельгии и Германии.

Урок сострадания 
заключенным
Òåêñò è ôîòî ðåäàêöèè ãàçåòû 
«Ïðîòåñòàíò»
 

»  «Помните узников как бы и вы были 
с ними в узах» (Евр 13:3). Апостол 
Павел хотел обратить наше вни-
мание на тех, кто лишен свободы, 
элементарных предметов первой 
необходимости. Апостол преподал 
нам урок сострадания заключен-
ным, ведь  он по себе знал, что такое 
жить в неволе. Тюрьма — хорошее 
место, чтобы послужить ближнему, 
— так было две тысячи лет назад, и 
современность ничего не изменила. 

Для сотрудников христианского 
религиозного центра «Протестант» Ми-
хаила Сенкевича и Алексея Найдиона 
тюрьма особого режима на севере Воло-
годской области стала местом проявле-
ния любви к тем, кто находится в узах.

«Если я поставлю себя на место 
человека, который оказался здесь на по-
жизненном заключении, то смогу пред-
ставить, в чем нуждается заключенный, 
как в духовном, так и в материальном 
смысле», — говорит Михаил Сенкевич.

«Начальник тюрьмы сообщил, что 
заключенные в течение нескольких лет 
не  получают стоматологическую по-
мощь, — продолжает Алексей Найдион, 
— и мы доставили в это учреждение 
необходимое стоматологическое обо-
рудование. 

Очевидно, что мы не могли 
ограничиться только этим. Для всех 
желающих автор и исполнитель хри-
стианских песен Михаил Сенкевич дал 
концерт. 

Начальник тюрьмы разрешил нам 
побеседовать с некоторыми заключен-
ными. Среди них был и Сергей Мамон-
тов — человек, с которым меня связыва-

« Ò þ ð å ì í î å   ñ ë ó æ å í è å »

ет почти десятилетняя дружба. Недавно 
я получил от него письмо с необычной 
просьбой — он хотел встретиться с 
матерью, чтобы попросить у нее про-
щения и обнять «в последний раз, так 
как она старенькая и часто болеет». Для 
этого нужно было привезти женщину 
из Самарской области. Получив благо-
словение своего пресвитера, я поехал 
разыскивать женщину. Но… не успел. 
Несколько недель назад мама Сергея 
Мамонтова умерла. Я разыскал сестру 
Сергея. Поначалу меня приняли нелю-
безно. Оказалось, что за преступление, 
которое совершил Сергей, односельча-
не сожгли дом его родственников. Стои-
ло большого труда доказать Наташе, 
которая уже много лет ничего не знает 
о брате, что у меня добрые намерения. 
Потом мы пили чай, разговаривали. 
Она все никак не могла понять, почему 
я называю Сергея братом. (Сергей Ма-
монтов, уже будучи в тюрьме, принял 
святое водное крещение.) В ее памяти 
остались плохие воспоминания о брате. 
При расставании я просил Наташу по-
пытаться наладить отношения с Серге-
ем, поскольку он теперь другой человек. 
Он — верующий. Христианин.  Сестра 
простила брата. И я передал Сергею это 
прощение, которое вместе с вестью о 
смерти матери тронуло его сердце. Не 
стесняясь, он заплакал: «Больше всего 
на свете я хотел обнять ноги мамы и 
просить у нее прощения. Почему Бог не 
дал мне этого сделать?!»» 

У меня как участника всех этих со-
бытий тоже возникают похожие вопро-
сы. Мы, христиане, знаем, что все от-
веты у Бога. Наташа рассказала мне, что 
теперь брат пишет ей в письмах много 
хороших слов, которых она никогда 
прежде от него не слышала. Возможно, 
эти двое только сейчас и стали настоя-
щими братом и сестрой».

 Ïðîòåñòàíò  Ïðîòåñòàíò 
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Òåêñò Âëàäèìèðà Ïîïîâà
Ôîòî èç ëè÷íîãî àðõèâà àâòîðà
 

»  Некоторые следы Елизаветы Ива-
новны Чертковой, проповедницы 
Евангелия, христианской благо-
творительницы из среды высшей 
петербургской аристократии, ее 
ближайших родственников, да и 
всего рода можно отыскать на Во-
ронежской земле. Память о Чертко-
вых сохраняется здесь благодаря 
неутомимым стараниям местных 
краеведов и журналистов.

На магистральном пути в Ростов-
на-Дону стоит древний город Россошь. 
Там есть своеобразный краеведческий 
музей. Основал его наш современник, 
Алим Яковлевич Морозов, писатель-
документалист, автор нескольких книг 
по краеведению. Музейные коллекции, 
собранные Морозовым, кочевали из 
одного места в другое с изрядными 
потерями. Последний приют музей 
обрел в цокольном этаже детсадовского 
комплекса, возведенного итальянцами в 
знак покаяния за оккупацию Россоши в 
военные годы.

Прямо в начале осмотра, в зале 
военной славы, Морозов показывает 
небольшую экспозицию, посвященную 
Чертковым. Подробное родословное 
древо с именами отдаленных предков 
и современных представителей рода. 
Здесь же набор редких портретов и фото-
графий Елизаветы Ивановны Чертковой, 
ее мужа, боевого генерала Григория 
Ивановича, сына Владимира вместе с 
его великим другом и соратником Львом 
Толстым.

Примерно в десяти-пятнадцати 
километрах от Россоши, в зеленой ло-
щине вдоль речки прячется Лизиновка 
— бывшая центральная усадьба Чертко-
вых. Григорий Иванович назвал так это 
селение в честь любимой супруги. После 
смерти мужа в 1884 году Елизавета Ива-
новна стала полновластной хозяйкой 
всех чертковских имений в Воронеж-
ской губернии.

Ныне лизиновский островок стари-
ны находится в полнейшем запустении. 
Остатки здания ремесленной школы, 
когда-то построенной Елизаветой Ива-
новной, где Чертковы занимались учеб-
ной и просветительской работой, почти 
наглухо скрылись в дремучих зарослях 
старых ив. Чуть поодаль под сенью 
деревьев кто-то вырыл большую яму 
для сельской свалки. Посреди мусорных 
ям, густо переплетенных деревьев и об-
шарпанных стен чувствуешь себя как на 
старом заброшенном кладбище. А ведь 
здание могло бы жить да жить и служить 
школьному делу в качестве музея, круж-
ков, учебных мастерских. Стоит оно не 
где-то на отшибе, а в центре села, прямо 
во дворе средней школы.

Военные памятники неподалеку 
худо-бедно прибраны. Ну а этот памят-
ник не столь глубокой старины разве 
менее значителен? Владимир Чертков 
все-таки был членом школьного учи-
тельского совета. Как-никак он помогал 
развивать народное просвещение. А 
его мать тратила огромные средства на 
организацию медицинского обслужи-
вания крестьян, устраивала духовно-
просветительские собрания и собеседо-
вания.

По всему видно, что Чертков как 
носитель толстовских идей непротивле-
ния злу насилием и его добросердечная 

По следам Чертковых
матушка, проповедница возвышенных 
евангельских истин, пришлись не по 
нраву царским, советским и новым 
чиновникам.

Мастер-реставратор Николай Сав-
ченко и краевед Алексей Девятко не раз 
предлагали местным властям восстано-
вить чертковскую ремесленную школу, 
создать на базе отреставрированного 
старого здания учебный центр кровель-
ного мастерства. Тем более в России 
специалистов такого профиля нигде 
не готовят. Все хлопоты, воззвания и 
предложения людей, неравнодушных 
к судьбе памятного уголка истории и 
культуры, к сожалению, остаются «гла-
сом вопиющего в пустыне».

На бывших земельных угодьях 
Чертковых, на вершине косогора у лес-
ной опушки когда-то красовался хутор 
Ржевск. Там подолгу проживал Влади-
мир Чертков с женой Анной Констан-

тиновной. Туда же часто приезжала его 
мать, Елизавета Ивановна.

…Весной 1999 года все местные 
инстанции облетела весть: землю пред-
ков собираются проведать потомки 
Чертковых, разбросанные аж по пяти 
странам дальнего зарубежья. Как тут 
быть? Полуразрушенное здание ремес-
ленной школы в Лизиновке наскоком не 
восстановишь. Недолго думая, пореши-
ли — на месте бывшего чертковского 
хутора Ржевск наспех поставить гранит-
ный камень с длинной надписью: «Здесь 
стоял хутор Ржевск, где с 1888 года В. Г. 
Чертков и его друзья в издательстве «По-
средник» готовили к печати книги для 
просвещения народа. Весной 1894 года в 
Ржевске гостил Л. Н. Толстой».

О чем может поведать этот текст 
нынешнему поколению? Дворяне, 
богатые хозяева хутора, вполне бы 
могли жить припеваючи, довольствуясь 
личным комфортом, и не утруждать себя 
заботами о народном благе, о проектах 
духовного просвещения. Вместо этого, 

Владимир Чертков, его близкие домо-
чадцы, верные друзья, рискуя своим 
благополучием, затеяли полуподполь-
ное издательство для выпуска морально-
этической литературы на религиозной 
основе.

Хозяева хутора принимали у себя 
и посещали в окрестных селах гонимых 
молокан, духоборов, штундистов, пи-
сали ходатайства и воззвания в защиту 
жестоко преследуемых за веру честных 
и добропорядочных людей.

Да и Льва Толстого они пригласили 
не для совместного отдыха на лоне живо-
писной природы. Вместе с Чертковым, 
верхом на лошадях, по непролазной мар-
товской грязи, он, человек преклонных 
лет, ездил в соседние села и деревни, 
чтобы помочь тем, кто хочет устроить 
свою жизнь в соответствии с идеалами 
Евангелия, и за это терпел всевозмож-
ные притеснения.

«Прекрасная поездка», — лако-
нично отметил Толстой в дневнике о 
пребывании в Ржевске. Не замедлил 
он и с письмом Чертковым: «Все было 
хорошо — и ласковая, и добрая Лиза-
вета Ивановна, которой передайте мой 
привет и благодарность, и неизбалован-
ный натуральный здоровый мальчик, и 
добродушные веселые домочадцы».

«Натуральный здоровый мальчик» 
— это внук Елизаветы Ивановны Дима.

Лев Толстой остался доволен еще и 
тем, что отношение Елизаветы Иванов-
ны к нему стало более мягким, терпи-
мым. Чего не наблюдалось ранее из-за 
разногласий в понимании Библии.

От былого хуторского хозяйства, 
где кипела домашняя, общественная и 
духовная жизнь, нынче не осталось и 
следа. О Чертковых напоминает лишь 
камень-обелиск. Скупая, чисто инфор-
мационная надпись о деяниях подвиж-
ников веры и культуры где-то в подтек-
сте все-таки несет глубокое Послание 
потомкам. 

Потомки Чертковых, несмотря на 
географическую удаленность от России, 
своих корней не забыли. Без внутренней 
тяги к истокам и любви к России вряд ли 
они бы смогли собраться вместе на зем-
ле предков в 1999 году. Немалая заслуга 
в подготовке и организации семейного 
слета родных из США, Канады, Бельгии, 
Франции, Швейцарии принадлежала 
Николаю Сергеевичу Черткову.

Волею судьбы Николай Сергеевич 
ныне проживает в Америке, преподает 
французский язык по авторской мето-
дике и руководит камерным русским 
хором. Николай вырос в христианской 
семье. Его отец был православным 
священником, жил в Сербии, попал в 
немецкий концлагерь, затем оказался 
на земле Франции. Вместе с дочерью 
Толстого Александрой Львовной он 
заведовал Толстовским фондом. Устрои-
тели фонда, как могли, помогали тогда 
русским беженцам. Когда отец с семьей 
перебрался в Америку, основал там 

ЛЕВ ТОЛСТОЙ И ВЛАДИМИР ЧЕРТКОВ, 
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ, 1897 ГОД. 

ПАМЯТНЫЙ ОБЕЛИСК НА МЕСТЕ 
БЫВШЕГО ХУТОРА РЖЕВСК, ГДЕ 
СЫН ЕЛИЗАВЕТЫ ИВАНОВНЫ 
ВЛАДИМИР И ЛЕВ ТОЛСТОЙ ОСНОВАЛИ 
ИЗДАТЕЛЬСТВО «ПОСРЕДНИК». 

«Общество покровителей русской куль-
туры».

Муж сестры Николая тоже под-
визается на духовном поприще. Это 
известный священник Виктор Потапов, 
который долгое время вел христианские 
программы на радио «Голос Америки».

Впервые Николай Сергеевич 
приехал в Россию в 1985 году. По просто-
те душевной захватил с собой Библии, 
Евангелия, Жития святых. На границе 
наивный русский американец сразу же 
был подвергнут тщательному обыску 
и строгому допросу. В результате все 
душеполезные книги оказались конфи-
скованы. Никак не ожидал Чертков, что 
в стране Советов подобная литература 
приравнивается к «диверсии без дина-
мита».

Взору заокеанского гостя «во всей 
красе» предстала тогда андроповская 
Москва. Хмурые недовольные лица про-
хожих, унылые серые здания вокруг, ви-
димые и невидимые «хвосты» неотступ-
но следуют по пятам, бледные от страха 
лица хозяев квартир, куда доводилось 
ненадолго заходить иностранцу.

В новую посткоммунистическую 
Россию Николай Чертков стал бес-
препятственно и регулярно наезжать 
с 1993 года. Ему довелось выступать и 
в Госдуме. Николай Сергеевич предла-
гал восстановить «Россику» — ценней-
шую библиотеку, которую его предок 
Александр Дмитриевич собирал еще с 
середины девятнадцатого века. Пятьде-
сят тысяч единиц уникальных книжных 
сокровищ долгие годы томятся в запас-
никах Публичной исторической библио-
теки, а пятнадцать тысяч нуждаются в 
срочном ремонте.

За сохранение Чертковской 
библиотеки не раз ратовал академик 
Дмитрий Лихачев. Чертковский дом на 
Мясницкой, где могла бы разместиться 
библиотека, переходит из рук одной 
богатой фирмы в руки другой. Отдать 
его под хранилище книг и культурный 
центр нынешние прагматики никак не 
решатся.

Землю предков, бывшие обширные 
имения Чертковых Николай Сергеевич 
исколесил вдоль и поперек. Близко под-
ружился с местными жителями, крае-
ведами, журналистами. Не раз бывал в 
Лизиновке, в Россоши. 

«Мы всегда были с Россией, — пи-
сал Николай Сергеевич в газете «Берег» 
от 21 января 2000 года. — Наша связь 
с Родиной основывалась на христиан-
ской вере. Мы никогда не стремились к 
материальным благам. Для нас гораздо 
важнее быть христианами, нежели быть 
богатыми. СССР рухнул из-за того, что не 
было духовной основы, насаждалось без-
божие, ложь, двойные стандарты».

На семейном гербе именитых дво-
рян Чертковых изображен Ноев ковчег 
с двумя львами — на корме и на носу. 
Ноев ковчег — намек на древнее проис-
хождении рода. Родовые корни по неко-
торым данным восходят к Рюриковичам. 
К тому же, Ноев ковчег — это символ 
того, что многие славные представители 
данного рода на всех постах и во всех об-
стоятельствах жизни старались придер-
живаться высоких библейских идеалов 
и исповедовать на практике живое и 
деятельное христианство. Неслучайно, 
Владимир Чертков в своем дневнике 
отметил, что родители его, Григорий 
Иванович и Елизавета Ивановна, «при-
надлежат к числу наиболее порядочных 
из всех порядочных людей».

СЕЛО ЛИЗИНОВКА. РЕМЕСЛЕННАЯ ШКОЛА, 
ПОСТРОЕННАЯ ЕЛИЗАВЕТОЙ ЧЕРТКОВОЙ, 

ГДЕ ОНА УСТРАИВАЛА ДУХОВНЫЕ БЕСЕДЫ.

Ïðîòåñòàíò Ïðîòåñòàíò 
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»  В тяжелый для России месяц август 
страна понесла невосполнимую 
утрату — отошел в вечность наш ве-
ликий современник, замечательный 
русский писатель и мыслитель Алек-
сандр Исаевич Солженицын. Люди 
старшего поколения помнят, что 
значило его слово в 60—70-е годы. 
Можно не соглашаться с некоторыми 
его идеями, но нельзя отрицать, что 
ему было дано обостренно чувство-
вать все русские беды. Был у него и 
дар предвидения.

Общепризнанно, что русская 
культура литературоцентрична, то есть 
что именно литература наиболее полно 
отражает «русскую душу». Мы сами 
нередко определяем себя как «народ 
Толстого и Достоевского», писатели 
и поэты не случайно являлись у нас 
властителями дум, наши всемогущие 
тираны считали их серьезными против-
никами, даже убивали, чем люди слова 
гордились. Солженицын был действи-
тельно таким властителем, и, видимо, 
последним. Сейчас этот термин выходит 
из употребления, мир вообще и наша 
страна в частности перестают нуждаться 
в духовных наставниках.

Однако тогда, в 60—70-е годы, голос 
Солженицын, как ни заглушали его 
власти, буквально потрясал всю страну, 
да и во всем мире к нему прислушива-
лись как к выразителю русской иден-
тичности. Но вот в 1994 году Александр 
Исаевич вернулся в Россию. Видимо, он 
сам верил в действенность писатель-
ского слова, в том числе своего слова. 
Об этом свидетельствует тот факт, что 
одним из условий его возвращения была 
публикация массовым тиражом его 
известного труда «Как нам обустроить 
Россию». Брошюра, безусловно, умная, в 
ней много здравых мыслей и ее издали 
невиданным ранее тиражом — если 
учесть все газетные публикации, то 
россияне получили 27 млн экземпляров. 
Несмотря на то что автор имел непре-
рекаемый авторитет в нашей стране, его 
дельные мысли не возымели никакого 
действия. И сам Солженицын в телеин-
тервью вынужден был признать: «меня 
не слушают, я ничего не могу поделать!»

Однако слово Солженицына не 
было тщетным. Его мысли разными 
путями, в прямых и скрытых цитатах, 
в переложениях и пересказах доходили 
и доходят до наших соотечественников, 

оказывают, и еще долго будут оказывать, 
влияние на мышление россиян, пусть 
они даже не сознают этого. Особенно 
ценны его мысли о «сбережении на-
рода», о развитии местного самоуправ-
ления (но он же и предупреждал, что у 
нас самоуправление легко переходит 
в самоуправство), о необходимости 
укрепления трудовой этики, об охране 
природы и многие другие. 

Есть одна сфера жизни, где ему 
еще не воздали должного. Касается она 
отношения к религиозным меньшин-
ствам в нашей стране, в первую очередь 
к баптистам. Именно баптистов режим 
стал считать самым опасным «идеологи-
ческим противником». 

Александр Исаевич Солженицын 
никогда не поддавался (он вообще ниче-
му и никому не поддавался) ни лживой 
пропаганде, ни настороженному отно-
шению к баптистам. Особое место в его 
творчестве занимает повесть «Один день 
Ивана Денисовича», публикация кото-
рой произвела в свое время оглушитель-
ное впечатление. Как говорили тогда, ею 
А. И. Солженицын спас честь не только 
русской литературы, но и русского наро-
да, лучшие представители которого, как 
он показал, не утратили человеческого 
облика, не покорились власти бесчело-
вечного режима, но явили невиданную 
силу духа.

Однако в наши дни мало кто 
вспоминает, что в этой повести носите-
лем народной религиозности (и самой 
русскости) Солженицын вывел Алешку-
баптиста, что далеко не случайно, как 
едва ли случайно совпадение его имени 
с именем Алеши Карамазова. Этому 
образу присуща большая художествен-
ная правда (Алешка вылеплен очень 
убедительно), но в нем же и большая 
правда жизни. Именно баптисты в аду 
ГУЛАГа показывали образец верности 
Богу, о чем Солженицын, сам узник 
ГУЛага, прекрасно знал: «На верхних 
нарах баптист Алёшка, сосед Шухова, 
чистенький, приумытый, читал свою 
записную книжку, где у него была пере-
писана половина евангелия... За что 
Алёшка молодец: эту книжечку свою так 
засовывает ловко в щель — ни на едином 
шмоне ещё не нашли». 

Уже много позднее А. И. Солжени-
цын писал, что упорнее всего от него 
добивались снятия «разговора с бапти-
стом». (Что до Алешки-баптиста, то в на-
ших СМИ время от времени появляются 
сообщения о том, что он жив-здоров, 
мне доводилось слышать от знакомых 
единоверцев с Украины, что он живет 
в Донецке, ему уже за восемьдесят, и 

Баптисты в творчестве Солженицына
он все такой же верующий, такой же 
скромный.)

Надо сказать, что кроме Солжени-
цына мало кто из людей пера уделял 
внимание баптистам, лишь изредка 
попадаются как две капли воды похожие 
друг на друга сентенции вроде неиз-
менных: «Надо же! Не курят, не пьют, не 
лгут, не крадут и работают!» Почему-то 
именно эти качества баптистов больше 
всего поражают наших соотечественни-
ков, и многих — уязвляют. Солженицын 
не питал иллюзий относительно народ-
ной религиозности. У него даже такой 
положительный персонаж, как сам Иван 
Денисович, не годится на роль носите-
ля русской религиозности, почему и 
понадобился Алешка-баптист. Иван же 
Денисович, маловер, он говорит: «Я ж не 
против Бога, понимаешь. В Бога я охотно 
верю. Только вот не верю я в рай и в ад. 
Зачем вы нас за дурачков считаете, рай и 
ад нам сулите? Вот что мне не нравится».

В России, надо сказать, очень любят 
предъявлять Богу разные претензии — 
то у Него не так, и это не очень вышло. 
Как Иван Карамазов — он тоже Бога 
принимал, а созданный Им мир — нет. 
И «почтительно возвращал билет на вход 
в мировую гармонию». Не случайно Але-
ша Карамазов, услышав эти слова брата 
Ивана, сказал: «Это бунт». Бунт против 
Бога — это богоборчество, которого в 
России хоть отбавляй, и которое затро-
нуло даже таких, как Иван Денисович.

Не разделял А. И. Солженицын и 
взгляда на баптизм как на нечто чуждое 
для России. Тезис «баптизм — вера при-
шлая, православие — вера исконная» не 
имеет под собой оснований. Да, баптизм 
зародился не в России, но и православие 
тоже. Христианство зародилось в Святой 
Земле, во всех остальных местах оно 
«пришлое» и ничего плохого в этом нет. 
Ученики Христа выполняли Его Великое 
Поручение — «Идите, научите все на-
роды» (Мф 28,19). Баптизм в России есть 
результат духовных исканий нашего 
народа, в то время как православие было 
введено сверху, приказом светского 
властителя и долго встречало сопро-
тивление в народной среде. По мнению 
некоторых экспертов, оно так и не было 
изжито, что ярко проявилось в ХХ веке.

В коммунистические времена в 
словаре Ушакова фигурировало такое 
клеветническое определение бапти-
ста: «Последователь христианской 
секты, проповедующей добровольное 
крещение в сознательном возрасте и 
являющийся в СССР агентурой контрре-
волюционной буржуазии». Солженицын 
отметал все обвинения баптистов в «ино-
родности», причем не только в эпоху ГУ-
Лага, но и много позже. Вот что он сказал 
на Рождественских чтениях 1996 года: 
«...баптисты приобрели столь большой 
успех среди русского населения, какого 
и сравнимо не было у них раньше. 
Они отнюдь не использовали грубых 
приёмов иных западных сектантских 
проповедников. Не опирают моральных 
призывов на доводы расчёта, не исполь-
зуют и шаблонные рекламы. Они поис-
тине ищут смиренности, а евангельскую 
проповедь ведут для соотечественников 
на простом, доступном русском языке 
и при полной сознательной связи с со-
временностью. Тут мы должны увидеть 
для нашей Церкви предупредительный 
урок. И ещё особенный поворот вопро-
са в том, что русские баптисты — наши 
единокровные соплеменники, в обыч-
ной жизни это обычные русские люди».

Александр Исаевич знал: баптистам 
есть что сказать России. В «Архипелаге 
ГУЛаге» он писал, что их вера, «очень 
твёрдая, чистая, горячая, помогала им 
переносить каторгу, не колебнувшись и 
не разрушившись душой. Все они чест-
ны, негневливы, трудолюбивы, отзыв-
чивы, преданы Христу». Много ли в ны-
нешней России честных, негневливых, 
трудолюбивых, отзывчивых христиан?

Баптистская вера — это и вера 
в существование Бога, в Священное 
Писание, в Библию, и доверие к Нему, 
упование на Него, и в то же время какой-
то жизненный уклад, определяющий 
все жизнеустройство. Пока только такие 
проницательные умы, как А. И. Солже-
ницын, верно угадывают и суть, и роль 
баптистского вероучения в России, это 
его Иван Денисович говорит о баптистах: 
«Каб все на свете такие были, и Шухов бы 
был такой. Если человек просит — отчего 
не пособить? Это верно у них».

У баптистов многое верно. Они 
могут сказать о себе словами апосто-

ла: «Мы никому ни в чем не полагаем 
претыкания, чтобы не было порицаемо 
служение, но во всем являем себя, как 
служители Божии, в великом терпении, 
в бедствиях, в трудных обстоятель-
ствах... нас почитают обманщиками, 
но мы верны, мы неизвестны, но нас 
узнают, нас почитают умершими, но 
вот, мы живы: нас наказывают, но мы не 
умираем; нас огорчают, а мы всегда ра-
дуемся; мы нищи, но многих обогащаем; 
мы ничего не имеем, но всем обладаем» 
(2 Кор 6, 3-4, 8-10).

Но понимают это пока немногие. 
Зато в их числе такие гиганты, как Алек-
сандр Исаевич Солженицын.

^NOTA BENE
Александр Исаевич Солженицын
Один из ведущих русских писате-

лей двадцатого столетия, Александр 
Исаевич Солженицын родился  в Кисло-
водске 11 декабря 1918 года. Лауреат Но-
белевской премии по литературе (1970 
год) «за нравственную силу, с которой он 
продолжил традицию русской литера-
туры». Академик Российской Академии 
Наук (1997 год). 

Солженицын изучал математику 
и физику в Ростовском университете, 
который и закончил перед началом 
войны ВОВ. Провоевав три года в 
Красной Армии (артиллерия) и достиг 
звания капитана. 9 февраля 1945 года 
его арестовала фронтовая контрразвед-
ка за критические замечания в адрес 
Сталина. Приговоренный к восьми годам 
лагерей, он пробыл в них до 1953 года. В 
1952 Солженицын заболел раком, от ко-
торого чудом вылечился в ташкентской 
больнице в 1954. 

Во время хрущевской эры он был 
реабилитирован, и в 1956 году смог вер-
нуться в Центральную Россию. Рассказ 
«Один день Ивана Денисовича» (1962 
год) был первым из опубликованных в 
СССР солженицынских трудов. После 
1966 года на долгие годы его перестали 
публиковать. Наружу конфликт выплес-
нулся «Письмом IV-му съезду советских 
писателей», в котором Солженицын по-
требовал ликвидации цензуры, реаби-
литации многих писателей, уничтожен-
ных во время репрессий, и возврата его 
личного архива, конфискованного КГБ в 
1965 году. После выхода в свет за рубе-
жом романа «В круге первом» (1968 год) 
и повести «Раковый корпус»(1968-69 
годы) и получения им Нобелевской пре-
мии конфронтация только возросла. Со-
ветское руководство изгнало писателя в 
Германию в феврале 1974. 

Поселившись сначала в Швей-
царии, в 1976 Солженицын с семьей 
переехал  в США. Интеллектуальное и 
моральное влияние Солженицына сы-
грали важную роль в падении коммуни-
стических режимов Восточной Европы 
и СССР. 

В 1989 году журнал «Новый мир» 
напечатал главы из «Архипелага ГУ-
ЛАГ», а в августе 1990 года Солженицы-
ну было возвращено советское граждан-
ство. В мае 1994 года писатель вернулся 
на Родину. 

Пытаясь повлиять на современ-
ную российскую политику, встречался с 
президентом Ельциным в 1994 году и с 
президентом Путиным в 2000 году. 

www.ais.tsygankov.ru
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